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La Universidad de Sevilla estrena este
curso el nuevo edificio de Enfermeria
SEVILLA
La nueva Facultad de Enfermerfa,
Fisioterapia y Podologfa de la Uni-
versidad de Sevflla, incluida dentro
del proyecto de Escuela Universita-
ria de Ciencias de la Salud, ubicada
en el campus de los Perdigones, al-
berga ya a personal docente de cara
a la preparaci6n del inicio del curso
acad~mico 2014-2015, queen el ca-
so de Sevilla serfi el pr6ximo lunes
22 de septiembre.

Segtin han indicado a Europa
Press fuentes de la Hispalense, est~i
prevista en breves fechas, una vez
finalizados los trabajos, la inaugura-
ci6n oficial del ceutro pot parte del
rector, Antonio Ramffez de Arella-
no, para el que hasta hace poco se
hart estado licitando contratos paxa
diversas dotaciones y equipamien-

tos, ya queen primavera la cons-
~’ucci6n encaraba la ~lltima fase del
proyecto de obras t~as retomarse ~s-
tas despu~s de que la Universidad
decidiera resolver el cont~ato con la
anterior constructora concesiona-
da, Lngecoser; Esta criticaba falta de
pagos por parte de la Universidad,
que, a su vez, daba cuenta de los re-
trasos acumulados en estos traba-
jos. El contrato para la terminaci6n
de la segunda fase qued6 formaliza-
do el pasado rues de ~unio con la
empresa Ferrovial-Agromfin, por un
montante total de adjudicaci6n de
2.683.000 euros. Los trabajos no hart
estado exentos de incidencias: en
2010, el riesgo de derrumbe de una
grda oblig6 al desalojo de varias de-
cenas de vecinos de bloques anexos
a las obras del parking, localizados Antonio Ramirez de Arc-llano.

en las calles Per, Tafy Talgo, jtmto al
complejo que se habilita entre las
vias Avenzoar, Avicena, Maim6ni-
des y Abulcasis. En otofm de 2012,
la Junta acord6 cubrir con 10,1 mi-
llones de ettros el 96,5 pot ciento del
coste del complejo, que se constru-
ye en una parcela de 4.446 metros
cuadrados iunto al Centro de Fisio-
terapia y Podologfa.

En elinmueble se cursar~i el Gra-
do en Enfermeria, con 37 asignatu-
ras agrupadas en los departamen-
tos de Anatomia y Embriologia Hu-
mana; Bioqufmica M6dica y
Biologfa Molecular; Enfermerfa;
Farmacologfa; Pediatrfa y Radiolo-
gfa; Fisiologfa M~dica y Bioffsica;
Medicina; Psicologia Experimental;
Psicologfa Social; Sociologfa, y Fi-
sioterapia.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 8 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La nueva Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología de la Universidad de Sevilla (US), incluida
dentro del proyecto de Escuela Universitaria de Ciencias de la Salud, ubicado en el campus de los
Perdigones de la capital hispalense, alberga ya a personal docente de cara a la preparación del inicio del
curso académico 2014-2015, que en el caso de la institución académica será el próximo lunes 22 de
septiembre.

   Según han indicado a Europa Press fuentes de la Hispalense, está prevista en breves fechas, una vez
finalizados los trabajos, la inauguración oficial del centro, para el que hasta hace poco se han estado
licitando contratos para diversas dotaciones y equipamientos, ya que en primavera la construcción acogía la
última fase del proyecto de obras tras retomarse éstas después de que la US decidiera resolver el contrato
con la anterior constructora concesionaria, Ingecoser; ésta criticaba falta de pagos por parte de la
universidad, que, a su vez, daba cuenta de los retrasos acumulados en estos trabajos.

   El contrato para la terminación de la segunda fase quedó formalizado el pasado mes de junio con la
empresa Ferrovial-Agromán, por un montante total de adjudicación de 2.683.000 euros. Los trabajos no han
estado exentos de incidencias: en 2010, el riesgo de derrumbe de una grúa obligó al desalojo de varias
decenas de vecinos de bloques vecinos a las obras del parking anexo, localizados en las calles Per, Taf y
Talgo, junto al complejo que se habilita entre las vías Avenzoar, Avicena, Maimónides y Abulcasis.

   En otoño de 2012, la Junta acordó cubrir con 10,1 millones de euros el 96,5 por ciento del coste del
complejo, que se construye en una parcela de 4.446 metros cuadrados junto al Centro de Fisioterapia y
Podología de la Universidad.

   El inmueble, de cuatro plantas y 21.172 metros cuadrados de superficie construida, contará con aularios,
laboratorios, espacios de simulación clínica, salón de actos, comedor-cafetería, dependencias
administrativas, almacenes y aparcamientos, entre otras instalaciones.                        

   En sus aulas se cursará el Grado en Enfermería, con 37 asignaturas agrupadas en los departamentos de
Anatomía y Embriología Humana; Bioquímica Médica y Biología Molecular; Enfermería; Farmacología;
Pediatría y Radiología; Fisiología Médica y Biofísica; Medicina; Psicología Experimental; Psicología Social;
Sociología, y Fisioterapia.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 8 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha formalizado un contrato de adjudicación, por un canon total de
140.910,55 euros, con la empresa Surobra Mediterráneo, S.L. para la reforma de espacios de la antigua
biblioteca de la Facultad de Farmacia para despachos y laboratorios de óptica y optometría.

   Según la documentación recabada por Europa Press, la tramitación del proyecto, ordinaria y por un
procedimiento negociado y sin publicidad, partía de un presupuesto base de licitación total de 198.579,36
euros, quedando formalizado el contrato el pasado 4 de agosto. La adjudicación se ha llevado a cabo por ser
la oferta más ventajosa con respecto a los otros licitadores.

   La Facultad de Farmacia de la Hispalense aguarda desde hace tiempo el proyecto para un nuevo edificio,
si bien la iniciativa ha quedado ralentizada, junto a otras como la Escuela Politécnica de Los Bermejales.
Otras, en cambio, como la Biblioteca Central en la avenida de Eritaña o la construcción de aularios para la
docencia de las ramas sanitarias en los complejos hospitalarios de Virgen del Rocío y Virgen de Valme sí se
han acometido.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 8 Sep. (EUROPA PRESS) -

   A pesar de que se ha investigado y se sigue estudiando mucho sobre la enfermedad de cáncer, hoy día
mueren muchas personas por esta patología y se diagnostican nuevos casos diariamente. Ante esta realidad,
algunos expertos aseguran que la dificultad principal que presenta el tratamiento del cáncer es la
heterogeneidad, la diversidad de tipos de cáncer que hay: se habla de cáncer como una única enfermedad,
pero en realidad hay tantos tipos de cáncer como pacientes distintos. Cada paciente presenta unas
peculiaridades específicas, y hay que diseñar tratamientos especiales para cada paciente, en lo que se conoce
como 'Medicina Personalizada'.

   Así, el director del Grupo de Investigación Fisiopatología de Células Madre Neurales de la Universidad de
Sevilla (US), el doctor Ricardo Pardal Redondo, trabaja en un proyecto contra el cáncer infantil financiado
por la Asociación Española Contra el Cáncer (AECC) que estará centrado en un tumor específico del
sistema nervioso periférico bajo el título 'Fisiopatología de células madre cancerosas en neuroblastoma
pediátrico'.

   Pardal, junto a su equipo del Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBiS) y en colaboración con
profesionales de Oncología Pediátrica, Cirugía Pediátrica y Anatomía Patológica del Hospital Universitario
Virgen del Rocío, está estudiando el comportamiento de un grupo de células presentes en los neuroblastomas
infantiles, que son las células madre cancerosas del neuroblastoma. Estas células son las responsables de que
este tipo de cáncer sea tan difícil de erradicar, que tenga tan baja supervivencia en los niños que sufren las
variedades más agresivas y que tenga una probabilidad de recaída tan alta.

   Asimismo, Pardal considera que "los tratamientos genéricos de quimio y radioterapia que se están
aplicando en la actualidad no llegan a ser suficientemente eficientes. Los proyectos de investigación como el
nuestro permitirán determinar las peculiaridades de cada tipo de cáncer en cada paciente, y por tanto el tipo
de tratamiento más eficiente".

   El neuroblastoma es un tumor que se origina en las células nerviosas y que se desarrolla en niños
generalmente por debajo de los cinco años. Ocupa el cuarto lugar en incidencia en cáncer infantil pero,
debido a su gravedad, encabeza la lista negra en mortalidad. Así, se calcula que el 45 por ciento de los casos
detectados no tiene cura hoy por hoy y que el 70 por ciento presenta metástasis en el momento del
diagnóstico, lo que lo convierte en uno de los cánceres más difíciles de eliminar. Otro problema adicional,
que bien puede estar relacionado con la metástasis, es la reaparición de la enfermedad incluso en pacientes
que originalmente respondieron bien al tratamiento de quimioterapia.

   El Grupo de Investigación del profesor de Fisiología Médica de la Facultad de Medicina Ricardo Pardal
posee una segunda línea de investigación independiente y original que fue recientemente financiada por el
Consejo Europeo de Investigación ('ERC Starting Grants'). Pardal ha sido el primer profesor de una
universidad andaluza en conseguir este tipo de financiación europea.
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   En esta línea, que desarrollan en colaboración con el grupo liderado por el director del IBiS, José López
Barneo, estudian la fisiología de una nueva población de células madre específicas del sistema nervioso,
concretamente residentes en el cuerpo carotídeo (órgano del sistema nervioso periférico que se localiza en la
garganta).

   "Hemos observado que las células madre del cuerpo carotídeo y las células cancerosas del neuroblastoma
son primas hermanas, es decir, comparten un mismo origen embrionario. Por tanto, todo lo que estamos
aprendiendo de nuestro estudio del cuerpo carotídeo podría acabar teniendo aplicación a la hora de erradicar
a las células madre de los neuroblastomas pediátricos también", comenta el joven investigador.
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FELICITACIONES

IMÁGENES DEL DÍA

ENVÍENOS UNA FOTO ORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca a
Diario de Sevilla, Sección Agenda,
C/ Rioja 14, C. P: 41001 o a
agenda@diariodesevilla.es. Recuerde
que debe adjuntar una fotocopia del
DNI del remitente y un teléfono.

Lucía Muñoz
Cubiles (10 años)
¡Muchas felicidades
al sol que nos
ilumina! De papá,
mamá y Carla

Nicolás Bauman
Gómez
(6 años)
¡Felicidades, Nico!
Te queremos

MICHELLE
WILLIAMS
(34 años)
Actriz

HUGH
GRANT
(54 años)
Actor

MICHAEL
BUBLÉ
(39 años)
Cantante

Ayudas para material escolar
del Ayuntamiento de Olivares
El Ayuntamiento de Olivares ha abierto el plazo
de presentación de solicitudes para la concesión
de ayudas económicas para la compra de mate-
rial escolar y libros de texto. Los interesados tie-
nen que dirigirse al Centro Municipal de Servicios
Sociales. 3Más en el 954 112 820

El curso, organizado por la Universi-
dad de Sevilla y el Instituto Europeo
de Relaciones Industriales en cola-
boración con Bidón Abogados, está
dirigido a posgraduados de universi-
dades sudamericanas y se desarro-
lla en la Facultad de Ciencias del
Trabajo (US). En la imagen, catedrá-
ticos de las universidades de Sevilla
y de Huelva; el director del Centro
Internacional, Enrique López Lara, y
la directora de Postgrado, Encarna-
ción Mellado, ambos de la Hispalen-
se, junto al director del curso, el ca-
tedrático Antonio Ojeda Avilés.

Universidad

Inauguración del VII
Curso Avanzado en
Derecho del Trabajo
en Bidón Abogados

VICTORIA RAMÍREZ

El pinar de San Ginés, en la locali-
dad aljarafeña de Gines, albergó la
romería del patrón del municipio, a
pesar de que, en diferentes momen-
tos del día, hubo que cubrir la ima-
gen debido a la lluvia. La jornada co-
menzó con un rosario de la aurora y
una misa de romeros para después
dar paso al traslado del santo al pi-
nar al que da nombre. Especialmen-
te emotivo fue el paso del cortejo
por la Plaza Sanatorio, donde está la
sede de la asociación que organiza
la procesión.

Provincia

La romería de San
Ginés se celebra
a pesar de los
intervalos de lluvia

M. G.

La comisionada para el Polígono
Sur, María del Mar González, par-
ticipó en la XXXIV edición de las
Jornadas de Enseñantes con Gi-
tanos, organizadas por el colecti-
vo de profesores Candela. En la
iniciativa, que se celebró en la
residencia Rector Estanislao del
Campo, los ponentes analizaron
propuestas para reducir el ab-
sentismo escolar entre la pobla-
ción gitana de esta zona de Sevi-
lla, en la que viven hasta 10.000
romaníes.

Educación

Encuentro para
luchar contra el
absentismo gitano
en el Polígono Sur

M. G.

Centro. San Pablo, 5
(954225129), Feria, 126
(954380900), Menén-
dez Pelayo, 69
(954421653),Amor de
Dios, 2 (954382715),
Plaza Alfalfa, 11
(954226447),Alameda
de Hércules, 24
(954380159), Juan An-
tonio Cavestany, 3
(954422402),Amador
de los Ríos, 31
(954421153).

Triana-Los Reme-
dios. Juan Díaz de So-
lís, 12 (954330249), Es-
peranza de Triana, 13
(954333188), López de
Gomara, 5
(954333073), San Vi-
cente de Paúl, 14
(954330755), Padre Da-
mián, 4 (954450182),
Niebla, 50
(954273329), Niebla, 4
(954273812),Avda. de
Coria, 21 (954333082),
República Argentina, 10
(954276687).

Norte-Macarena.
Avda. Pino Montano, 10
(954359568), San Juan
Bosco, 32 (954410007),
López Azme, 1
(954372901).

Zona Sur. Paseo de Eu-
ropa, 25 (954641569),
Avda. de Finlandia, s/n
(954641625), Plaza del
Juncal, 1 (954633391),
Chucena, 36
(954672008), Reina
Mercedes, 17
(954611934),Asencio y
Toledo, 40
(954690924), Bda. La
Oliva, locs. 8-9
(954235034), Castillo
de Constantina, 4
(954610437), Mesina, 8
(954127448), Colom-
bia, 10 (954621208).

Nervión-San Pablo.
Juan de Mata Carriazo,
5-loc. 7 (954531456),
Marqués del Nervión,
103 (954632390), Gran
Plaza, 6 Acc
(954636095), Luis de
Morales, 26
(954534986),Avda.
Eduardo Dato, 46
(954637738), Efeso, s/n
(954520121),Avda. Ra-
món y Cajal, 9
(954647181), Luis
Montoto, 85
(954580798), Polígono
San Pablo, Barrio C, c/
Jerusalén, 35
(954519121).

Zona Este. Avda. Emi-
lio Lemos, 32
(954419110),Avda. Ga-
vilanes, Rochelambert,
blq. 14 (954632539),
Avda. de las Ciencias,
18 Acg. G (954409657),
Urbano Orad, 9 Edificio
Navieste 4
(954406496),Avda. In-
novación Edif. Minister,
loc. 1 (954253577),
Avda. Ciudad de Chiva,
26 (954510720);Avda.
Juan XXIII, Blq. Rome-
gosa (954655461).

22.00 A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los
Ríos, 31 (954421153).

Sur. Castillo de Constan-
tina, 4 (954610437); Mesi-
na, 8 (954127448); Co-
lombia, 10 (954621208).
Triana. República Argen-
tina, 10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85 (954580798); Pol. San
Pablo, Barrio C, calle Jeru-
salén, 35 (954519121).
Este. Avda. Ciudad de
Chiva, 26 (954510720);
Avda. Juan XXIII, Blq. Ro-
megosa (954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

AlcaládeGuadaíra.De9:30a
22:00:Madueñode losAires,39;
Avda.SaludGutiérrez,3;c/ José
MaríaPemán,4;c/ PepeLuces,
20B;c/ Picuda,1; c/ Silos,118;
PlazaPíoXII,s/n;c/Malasmaña-
nas,59.De9:30a9:30:c/ San-
tander,20.
Alcalá del Río.De9:00a9:00:
c/ Asunción,9
Arahal.De9:30a9:30:c/Victo-
ria,13.
Aznalcóllar.De9:30a9:30:c/
28deFebrero,12.
Benacazón.De9:30a22:00:c/
Real,42.
Bollullosde laMitación.De
9:30a22:00:c/CristodelAmor,
24.
Bormujos.De9:30a22:00:c/
28deFebrero,6;Avda.delAljara-
fe,70bajoB.
Brenes.De9:30a9:30:c/Real,
16.
Burguillos.De9:30a22:00:
Avda.Alcalde JoséCuestaGo-
doy,21.
Camas.De9:30a9:30:c/ Isido-
roPáez,1.
Cantillana.De9:30a9:30:c/
CarreteradeLora,17.
Carmona.De9:30a9:30:Pa-
seodelEstatuto,45.
Casariche.De9:30a22:00:c/
Ntra.Sra.de laEncarnación,27.
CastillejadeGuzmán.9:30a
22:00:c/Doctor Fleming,49.
Castillejade laCuesta.9:30
a9:30:c/Real,100.De9:30a
22:00:c/Real,157.
Cazallade laSierra.De9:00a
9:00:c/ LaConcordia,10.
Chucena.De22:00a9:30:c/
Manzanilla,16.
Constantina.De9:30a9:30:c/
Álamos,25.
CoriadelRío.De9:30a9:30:c/
Zurbarán,12.
DosHermanas.De9:30a
9:30:c/AntoniaDíaz,30.De9:30
a22:00: c/Cristode laVeraCruz,
22;Avda.ReyesCatólicos,4;Bda.
Elcano,c/ JuanSebastiánElcano,
Écija.De9:30a9:30:Avda.Ma-
ríaAuxiliadora,7.De9:30a
22:00:RondaLasHuertas,esq.c/
Mezquita.

ElCastillo de lasGuardas.
De9:30a9:30: c/Arroyo.
ElCoronil.De9:30a9:30:c/
MartínezBenjumea,3.
ElCuervo.De9:30 a9:30:Fer-
nandoCámara,46.
El Saucejo. De9:30a9:30:c/
TravesíaÉcija-Olvera,9.
ElViso delAlcor.De9:30a
9:30:c/Rosario,60.
Espartinas.De9:30a22:00:c/
Espataco,6.
Estepa.De9:30a 9:30:c/Casti-
llejos,2.
FuentesdeAndalucía.De
9:30a9:30:c/ Flores,16.
Gelves.De9:30a22:00:c/Real,
15.
Gerena.De9:00a9:00:Plaza
de laLonja,3.
Gines.De9:30a22:00:c/ San
LuisGonzaga,5.
Guillena.De9:30a9:30:Avda.
Andalucía,1.De9:30a22:00:c/
Sombra,10.
Herrera.De9:30a 24:00: c/
Antequera,5.
Isla Mayor.De9:30a9:30:c/
Papelera,17.
LaAlgaba.De9:00a9:00:
c/Mercurio,37.
LaCampana.De9:30a9:30:c/
Larga,22.
LaLuisiana.De9:30a9:30:
Avda. Andalucía,20.
LaRodadeAndalucía.De
9:30a24:00:c/ Sevilla,91.
LasCabezasdeSan Juan. De
9:30a 9:30:PlazadeAmérica,5.
Lebrija. De9:00a9:00: c/Co-
rredera,20.
LoradelRío.De9:30 a9:30:c/
JoséMontotoyGonzálezdeHo-
yuela,5.
LosPalacios.De9:30a 9:30:c/
RodrigoCaro,11.
MairenadelAlcor.De9:30a
22:00:c/Daoiz,8.
MairenadelAljarafe.De9:30
a9:30:CiudadExpo.
Marchena.De9:00a9:00: c/
AntonioMachado,26.
Martín de la Jara.De20:30a
9:30horas:c/ El Pozo,18.
Montellano.De9:30a9:30:
De laCruz,4.
Morón de laFrontera.De

9:30a9:30:Paseode laAlame-
da,17.
Olivares.De9:30a 22:00:c/
Cartuja,51.
Osuna.De9:00a9:00:c/Carre-
ra,39.
PalomaresdelRío.De9:30a
22:00:/Coria,30.
Paradas.De9:30a9:30:c/
VázquezDíaz,16-18yMurillo,
15.
Pedrera.De9:30a22:00:c/
SantoCristo,1.
Peñaflor.De9:30a22:00:c/
JuanCarlos I,49.
Pilas.De9:30a9:30:c/Nuestra
SeñoradeFátima,17.
PuebladeCazalla.De13:30a
13:30:c/ Marchena,10.
Puebladel Río.De9:30a
22:00: Avda.CerroCantares, loc.
1-2.
Salteras.De9:30a22:00:c/ Las
Moreras,17.
San Joséde laRinconada.
De9:30a22:00: Prol.Carretera
Nueva,66.De9:30a9:30:c/ Foro
deErmua,1.
San Juan deAznalfarache.
De9:30a22:00: c/ Fernández
Campos,15.
Sanlúcar laMayor.De9:30a
22:00: Avda.PríncipedeEspaña,
19.
Santiponce.De9:30a22:00:
Pablo Iglesias,15.
Tocina.De9:30a 9:30: c/Rey
JuanCarlos I,3.
Tomares.De9:30a22:00: c/
PabloPicasso,33.
Umbrete.De9:30a22:00: c/
FedericoGarcía Lorca,s/n.De
22:00a9:30:PlazaVirgendel
Rocío,10.
Utrera. 24h:c/ Sevilla,8.De
9:30a22:00:c/ Feria,7.
Valencinade laConcepción.
De9:30a22:00:c/Alegría,10.
Villanueva delAriscal.De
9:30 a 22:00:Plaza RafaelAlber-
ti,5.
Villanueva del Río y Minas.
De9:00a9:00:c/Barcelona,8.
Villaverde del Río.De9:00a
9:00:c/Cruz,44.
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Universitario$ de Pirotecnia
te.ndr n aparcamientos
alternativos a la zona azul
La Delegaci6n de Movilidad reserva tres solares en San Bernardo,
Ram6n y Cajal y Pirotecnica para que los estudiantes dejen sus coches

¯ El concejal Juan Bueno
aclara al Cadus que para
solicitar el nuevo bonob6s
de 2ol eurostendr~n que
presentar el DNI y la carta
de pago de la matricula.

c. Mu~Joz / SEWLL.~,
La Delegaci6n de Movilidad abrirh
con el comienzo de curso en los
campus universitarios de Pirotecnia
y Ram6n y Cajal tres solares para
que los estudiantes y los trabajado-
res de la zona puedan aparcar sus
vehfculos. Es la f6rmula que ha en-
contrado el Ayuntamiento para
templar los ~inimos de los universi-
tarios que, a trav6s de su 6rgano de
representaci6n, el Consejo de
Alumnos de la Universidad de Sevi-
lla (CadusL ya habfan mostrado su
rechazo a la ampliaci6n de la zona
azul en el entorno de Pirotecnia (en
concreto, 772 plazas m~is).

El Cadus explic6 ayer a] t~rmino
de la reuni6n que los aparcamien-
tos -cuya capacidad no se sabr~t, se-
grin el Ayuntarrdento, hast9 que no
comience el curso y dichas bolsas
se pongan en funcionamiento- no
estarfin regulados. Asimismo, el de-
legado de Movilidad confirm6 a los

representantes de los estudiantes
queen el caso del campus de Carm-
ja, donde habia previstas 200 plazas
de zona azul, no entrar~n en fun-
cionamiento hasta que no haya
consenso con todas las partes, entre
ellas, los empresarios. Adermis, el
Ayuntamiento instalar~i nuevos
amarres de bicicletas -en Reina
Mercedes,.Pirotecnia e lngen~eros.

La reuni6n sirvi6, adem~is, para
que el Ayuntamiento aclarara uno
de los puntos clave para empezar a
solicitar a partir de mafiana mi6rco-
les 10 de septiembre el nuevo bono
de transporte para universitarios.
Los interesados tendr~n que pre-
sentar la carta de pago de su matrf-
cula y el DNI. Podrfin conseguir es-
te nuevo tftulo, cuyo coste es de 210
euros del I de octubre hasta el 30 de
junio, los estudiantes de grado de la
Universidad de Sevilla, Olavide y
centros adscritos de ambas institu-
clones acad6micas.

El Ayuntamiento inform6 el pa-
sado viernes que este nuevo bono
tendril cardcter experimental. Esto
significa que solo estar~i en vigor, en
principio, este curso. Teniendo en
cuenta que por medio hay una elec-
ciones municipales y, con ellas, la
posibilidad de un cambio de parti-
do en el Gobierno, los estudiantes

reclamaron medidas con las que ga-
rantizar la continuidad de esta nue-
va tarjeta de transporte. E1 delegado
Juan Bueno les anunci6 que la in-
tenci6n del Gobierno local es apro-
bar en el rues de enero una modifi-
caci6n de la ordenanza con la que
garantizar su continuidad.

El plazo para presentar solicitu-
des se abre hoy. Dichas solicitudes
se podrfin hacer solo pot internet,
en la pfigina tussam.es. No hay limi-
te de renta ni tampoco hace falta es-
tar empadronado en la ciudad co-
mo sf ocurre en el bono joven. Una usuaria saca el ticket en uno de los parquimetros de la zona azul. / PEPO HERRERA
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SEVILLA
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Carlos Navarro Antolín

Más de 300 nuevas plazas de
aparcamiento de acceso libre
junto a uno de los campus uni-
versitarios de la ciudad: el de Ra-
món y Cajal. El Ayuntamiento
ofrecerá en breve estas plazas al
abrir dos solares muy próximos
al recinto de estas facultades
universitarias. Se trata de terre-
nos de la empresa municipal de
la vivienda (Emvisesa) que, co-
mo ahora mismo tiene suspendi-
da la construcciones de nuevas

promociones inmobiliarias, pue-
den ser utilizados como estacio-
namientos y sin necesidad de
obras de acondicionamiento de
especial complejidad.

El concejal de Seguridad y Mo-
vilidad del Ayuntamiento, Juan
Bueno, dio a conocer ayer esta
medida en una reunión con re-
presentantes del Consejo de
Alumnos de la Universidad de Se-
villa (Cadus), a los que expuso la
intención del gobierno de facili-
tar el transporte de los estudian-
tes y reducir el impacto que para
la comunidad universitaria tiene
la implantación de la zona azul.

Junto a la ya anunciada tarje-

ta universitaria para su uso en
los autobuses de Tussam, el
Ayuntamiento habilitará dos so-
lares de Emvisesa y no descarta
hacer lo mismo con un tercero
que es propiedad de la Junta de
Andalucía, para lo cual se han
iniciado ya las gestiones opor-
tunas.

El primero de los solares de
Emvisesa, cuyo uso está califica-
do como terciario en el vigente
PGOU, se ubica en la confluencia
de las calles Presidente Cárde-
nas, Ramón Carande y Profesor
Gonzalo Sánchez Vázquez. El se-
gundo se localiza en la avenida
Ramón Carande, junto al Real
Club de Tenis Betis.

El que es propiedad de la Jun-
ta de Andalucía se encuentra en
la calle Campamento, en el ba-
rrio de San Bernardo. La Junta
anunció en su día la construc-
ción de un centro de Educación
Infantil en esta parcela, pero a
la vista de la demora en el inicio
de las obras, el Pleno del Ayun-
tamiento aprobó solicitar a la
Administración autonómica
que, mientras tanto, se habilite
como aparcamiento, una peti-
ción oficial que aún no ha obte-
nido respuesta.

El concejal Juan Bueno confir-
mó a los representantes de los
alumnos que la tarjeta universi-
taria de Tussam tendrá validez
para todo el curso académico,
desde 1 de octubre al 30 de ju-
nio, y no tendrá límite de viajes.
Los alumnos podrán solicitarla a
partir del 10 de septiembre. La

tarjeta será personalizada y po-
drán acceder a ella los jóvenes
con edades comprendidas entre
17 y 29 años, sin limitación de
renta y con la condición de que
cursen estudios universitarios
de pregrado o equivalentes a los
anteriormente denominados de
primer o segundo grado, en al-
guna de las universidades de Se-
villa o sus centros adscritos. Los
alumnos de la Universidad Pablo
de Olavide (UPO) también po-
drán beneficiarse de la medida.

Las solicitudes se tramitarán
únicamente a través de la página
web de la empresa (www.tus-

sam.es). El precio de la tarjeta se-
rá de 210 euros, lo que supone
un ahorro de 107,7 euros, un
34% respecto de la actual tarjeta
de 30 días, que tiene un coste
mensual de 35,3 euros, y de has-
ta el 60% respecto al coste que
resultaría con el bonobús sin
transbordo, que es el título más
utilizado.

Tras el encuentro, el portavoz
del Cadus, Daniel Arenaza, indi-
có a Europa Press que el organis-
mo, en líneas generales, valora

ambas medidas, que recibe “con
los brazos abiertos”, pese a lo cu-
al siguen expresando su rechazo
a la zona azul –finalmente no se
dará a los estudiantes el trata-
miento de residentes que pe-
dían–, “que seguiremos comba-
tiendo”, subrayando asimismo
que en el caso de la tarjeta uni-
versitaria se trata de una inicia-
tiva que, si bien nació al amparo
de la oposición estudiantil a este
método de aparcamiento en su-
perficie, “no consideramos como
medida paliativa”, pues “los es-
tudiantes que se ven obligados a
coger el coche siguen estado per-
judicados”.

Zoido abre solares para aparcar
como alternativa a la Zona Azul
●Movilidad anuncia a los estudiantes del

Campus de Ramón y Cajal la habilitación

de 300 plazas en terrenos de Emvisesa

R. S.

El portavoz socialista en el Ayun-
tamiento de Sevilla, Juan Espa-
das, y el concejal Juan Miguel
Bazaga visitaron ayer el Parque
de Guadaíra, junto a miembros
de la asociación Verdes del Sur y
representantes vecinales, para
denunciar “la injusticia” que ase-

gura que supone que se manten-
gan cerrados los accesos a esta
zona verde desde el Polígono Sur
como el de la Avenida de la Paz
“sin justificación alguna”. Ade-
más, el PSOE indica en una nota
que tanto los vecinos como los
socialistas reclamaron que se
pongan en marcha las medidas
necesarias para que se empiecen
a poner en valor los huertos y pa-
ra que se lleven a cabo las actua-
ciones que requiere el parque y
que “siguen pendientes” como la
instalación de bancos, ilumina-
ción, juegos infantiles, fuentes o
servicios.

Espadas exige un acceso
directo al Parque Guadaíra
desde el distrito Sur

ElPSOEconsiderauna
“injusticia”quenose
puedaentraral recinto
desde laavenidade laPaz

M. G.

Juan Espadas y Juan Miguel Bazaga visitaron ayuer el Parque Guadaíra.

Temor a la aparición de ‘gorrillas’
Los representantes de los
estudiantes consideran que el
Ayuntamiento debe estudiar
para curos venideros dar la po-
sibilidad de que la tarjeta de
Tussam pueda ser abonada
mensualmente, ya que “en ple-
na época de matriculaciones el
pago de 210 euros a tocateja es
un sobreesfuerzo más”. Res-
pecto a los solares para el es-

tacionamiento que abrirá el
Ayuntamiento, el temor inme-
diato es que al ser “lugares
abiertos sin vigilancia ni regula-
ción alguna”, sean tomados por
los aparcacoches ilegales o go-
rrillas, por lo que la alternativa
a la Zona Azul estaría dando pie
a este fenómeno que se padece
en muy distintas zonas de la
ciudad como Bami.

Los terrenos no
necesitan de obras de
acondicionamiento y
serán de acceso libre

El Ayuntamiento pide
la cesión a la Junta de
un tercer solar en la
calle Campamento
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C
uando lo cogían en el renuncio de la re-
petición de una conferencia, Cela saca-
ba la guasa gallega y se escabullía del 
mangazo que supone cobrar dos veces 

por el mismo texto: la gente no se entera, por eso 
hay que repetírselo todo. En Sevilla pasa tres 
cuartos, bien despachados, de lo mismo. El per-
sonal no se entera de la película. Vamos de espa-
bilados por la vida y somos los más olvidadizos 
del mundo. Hace dos años y dos meses, este hu-

milde plumilla —que no plumífero— escribió un 
artículo que se titulaba como el Nodo de hoy: 
Eduación para la Sevillanía. ¿El motivo? Espa-
ña ganó la Eurocopa y alguien tuvo la feliz idea 
de celebrarlo por el método de la decapitación. 
Le arrancó la cabeza a la diosa Híspalis después 
de subirse a su fuente de la Puerta Jerez. Criatu-
rita. 

Esa fuente salió del ingenio y de las manos de 
Manuel Delgado Brackenbury. A pe-
sar de su segundo apellido, era de 
Las Cabezas de San Juan. Siempre 
las cabezas por medio. O la que le 
arrancaron de cuajo a nuestra dio-
sa hispalense, o la cabecita del niña-
to que se ha dedicado a grafitear las 
estatuas que el mismo Delgado 
Brackenbury y su maestro Coullaut 
Valera tallaron para la Glorieta de Covadonga. 
Recién restaurados esos grupos escultóricos y 
alegóricos, viene el tonto del grafiti y deja su ca-
gadita. Una gracia. O una desgracia como otra 
cualquiera. Se ve que la criatura no podía enten-
der lo que significan El Arte, El Genio, La Cien-
cia y El Trabajo —¿la habrá doblado alguna vez 
este artista urbano?— que allí se representan.  

Decíamos hace dos años y dos meses lo mismo 
que repetimos ahora. Hace falta una Educación 

para la Sevillanía. Una asignatura, una optativa, 
un curso que no sea de la academia que montó 
Ojeda, angelito... No estamos ante una cuestión 
ideológica, ni ante uno de esos debates bizanti-
nos que emprenden los modernitos contra los ran-
cios. Se trata de algo mucho más serio. Estamos 
hablando del patrimonio que debemos legar a las 
generaciones futuras, y eso sí que es progresista 
de verdad, y no el postureo progre. No podemos 

gastarnos una pasta en restaurar esas 
esculturas para que un niñato —no ha-
blamos de edad, sino de actitud— se 
burle de nuestro trabajo, de nuestros 
impuestos, de nuestro amor por una 
ciudad que no se merece esto. 

Si quieren resolver el dilema de la 
Educación para la Ciudadanía que 
unos ven como un monumento peda-

gógico al progreso y otros como una forma de 
hacer propaganda escolar, que se dediquen a apli-
carla a la ciudad que nos acoge. Educación para 
la Sevillanía. Seguro que nos ahorraríamos un 
dineral invirtiendo en educación. Pero tranqui-
lo, Jordi, tranquilo. Nadie privará al grafitero de 
su capricho. Nadie pondrá la primera piedra para 
ese programa educativo. Y dentro de dos años, 
alguien escribirá un artículo que se titulará así: 
Educación para la Sevillanía (III). 

NO DO

FRANCISCO  
ROBLES

EDUCACIÓN PARA LA 
SEVILLANÍA (II)

Estamos hablando del 
patrimonio que debemos legar a 
las generaciones futuras, y eso sí 

que es progresista de verdad

SI QUIEREN 
RESOLVER EL 

DILEMA DE 
EDUCACIÓN PARA 
LA CIUDADANÍA, 

QUE SE DEDIQUEN A 
APLICARLA A LA 

CIUDAD 

S.B. 

SEVILLA 

Los campus universitarios de Pirotec-
nia y San Bernardo contarán con tres 
nuevos aparcamientos para vehículos 
privados como compensación por la 
puesta en marcha de la zona azul en 
estos barrios de la ciudad. El primero 
de estos nuevos estacionamientos es-
tará situado en la confluencia de las 
calles Presidente Cárdenas, Ramón 
Carande y Profesor Gonzalo Sánchez 
Vázquez, suelo propiedad de Emvise-
sa que está ahora sin uso. 

El segundo estará en la calle Ramón 
Carande, junto al Club Tenis Betis, en 
una parcela municipal; mientras que 
el tercero está previsto en la calle Cam-
pamento, en un solar reservado por la 
Junta de Andalucía para la construc-
ción de un colegio de Primaria, pero 
que lleva años de retraso y no tiene ni 
siquiera proyecto de obra. Los dos apar-
camientos de titularidad municipal 
tendrán un total de 300 plazas, mien-
tras que la Junta tendrá que pronun-
ciarse sobre la cesión temporal del sue-
lo de la calle Campamento y permitir 
su apertura como estacionamiento. 
Una solicitud que, de momento, no ha 
atendido. 

El delegado de Movilidad del Ayun-

tamiento, Juan Bueno, mantuvo ayer 
una reunión con los responsables del 
Consejo de Alumnos de la Hispalense, 
Cadus, a los que informó de esta ini-
ciativa además de recoger las deman-
das de los universitarios sobre sus di-
ficultades de movilidad. El portavoz 
del Cadus, Daniel Arenaza, aseguró 
que han recibido «con los brazos abier-
tos» la nueva tarjeta universitaria que 
tiene validez para todo el curso aun-

que pidió la posibilidad de pagar los 
210 euros de coste mensualmente, una 
solicitud que se estudiará para los años 
venideros. 

Sin embargo, mostró su preocupa-
ción por la gestión de los nuevos esta-
cionamientos ya que se van a abrir sin 
vigilancia ni regulación alguna, por lo 
que alertó sobre la posibilidad de que 
aparezcan gorrillas. 

Los estudiantes también han plan-

teado que el Metro esté incluido en 
esta misma tarjeta universitaria, una 
petición que harán a la Junta de An-
dalucía los propios universitarios y 
que el Ayuntamiento realizará de ma-
nera oficial. 

Otra de las medidas que ha impul-
sado el Ayuntamiento es la instalación 
de nuevos amarres para las bicicletas 
en la zona universitaria ya que los exis-
tentes no cubren toda la demanda. 

La nueva tarjeta universitaria ofer-
tada por Tussam se puede solicitar a 
partir de mañana miércoles 10 de sep-
tiembre a través de la página web de 
la empresa de transportes. Está diri-
gida a los estudiantes de grado entre  
17 y 29 años.

Tres nuevos aparcamientos para 
universitarios en Pirotecnia 
∑ Ayuntamiento y Cadus 

piden a la Junta que 
incluya el Metro en el 
bonobús universitario

ABC El delegado de Movilidad, Juan Bueno, conversa con los estudiantes  del Consejo de Alumnos

abcdesevilla.es/sevilla
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E1 Defensor abre
una queja por las
zonas de p king
distintas de azul
Actda de oficio ante el Ayuntamiento por
acotar plazas de pago en verde, color ’ilegal’

Sevilla
El Defensor del Pueblo Andaluz ha
abierto una queja de oficio dirigida
a los ayuntamientos de S evilla, AI-
meria, Cfidiz, Granada y Huelva, por
las zonas de estacionamiento limita-
do con color diferente al establecido
en la normativa, de color azul, segtha
establece el articulo 171 del Regla-
mento General de Circulaci6n.

La AEA dice que son
hulas las sanciones
por aparcar sin
ticket en zona verde

En el texto de esta actuaci6n de
oficio, consultado por Europa Press,
la oficina del Defensor explica que
ha tenido conocimiento a travds de
los medios de comunicaci6n de que
~distintos municipios han seflalado
zonas de estacionamiento limitado,
tarabi6n conocidas como zonas
ORA (Ordenanza de Regulaci6n de
Aparcamientos) o zona azul, sin uti-
lizar para ello la seflalizaci6n que fi-
gura en el Reglamento General de
Cn’culaci6n (RGC), aprobado por 
Real Decreto 1428/2003, de 21 de
noviembre para tales fines, que es
de color azub~.

Segfin indica, el articulo 171 del
RGC establece la nomenclatura y
significado de marcas de otros colo-

res y, en concreto, en el apartado f),
para las marcas azules, indica 1o si-
guiente: ~dVIarcas azules. Las marcas
que delimitan los lugares en que el
estacionamiento estipermifido, que
sean de color azul en lugar del nor-
mal color blanco, indican que, en
ciertos periodos del dia, la dumci6n
del estacionamiento autorizado est~
limitada~.

En las capitales de Andaincia, se-
g0n la Asodaci6n de Automovilistas
Europeos (AEA), se habrian es~ble-
cido las siguientes tipologias de zo-
na ORA, al margen de la zona azuh
Sevilla, zona verde; Alraeria, zona
verde; Cidiz, zona naranja; Grana-
da, zona roja y verde; y Huelva, zo-
na naranja y verde.

(~En vista de tales hechos se ha
abiei~o una actuaci6n de oficio en la
que nos hemos dirigido a estos
ayuntamientos para conocer si tie-
hen establecidas zonas de estacio-
namiento con limitaci6n horaria
mediante sefializaci6n distinta a la
fijada con color azul pot el articulo
171 del RGC~, sefiala el Defensor,
que aflade que, en caso afinnativo,
les exigir/~ ~da normafiva legal en la
que se haya basado tal decisi6n, asi
como la justificaci6n, en t6rminos
de racionalidad t6cnica, para esta-
blecer otto tipo de sefializaci6n de
limitaci6n horaria distinto al con-
templado, con caricter general, pa-
ra la zona azul de ese mtmicipio; de
set asi, deseamos conocer los mofi-
vos pot los que no se hart estableci-

Protesta contra la implantaci6n de la zona azul en el barrio sevillano de Bami, el pasado 16 de junio. / ESTHER LO B~,TO

Los universitarios aparcar in
en Pirotecnia y San Bernardo

Sevilla
La comunidad univer-
sitaria podrfi aparcar
en hasta tres solares
habilitados por el
Ayuntamiento en Piro-
tecnia y San Bernardo,
segdn inform6 ayer el
concejal de Seguridad
y Movilidad del Ayun-
tamiento, Juan Bueno,
a los representantes

del Consejo de Alum-
nos de la Universidad
de Sevilla (Cadus). Los
representantes del Ca-
dus valoraron la medi-
da pero insistieron en
reclamar la elimina-
ci6n de la zona azul.

Bueno expuso una
bater/a de medidas pa-
ra minimizar el impac-
to de la zona azul, en-

tre las que esh4n, ade-
mils de la ya anunciada
tarjeta universitaria
para Tussam, instalar
nuevos amarres de bi-
cicletas y habilitar
hasta tres solares para
aparcar.

El primer solar esti
en la confluencia de
las calles Prealdente
Cfirdenas, Ram6n Ca-

rande y Profesor Gon-
zalo Sfinchez
Vfizquez, titularidad
de la empresa munici-
pal de la vivienda
(Emvisesa), mientras
que el segundo, tam.
bi6n municipal, se lo-
caliza en la avenida
Ram6n Carande,junto
al Club Tenis Betis.

Eltercero est,4 en la
calle Campamento, en
San Bernardo, y perte-
nece a la Junta de An.
dalucla, que afin no ha
aprobado su uso.

do 6stas a trav6s de la zona azul)).
La asociaci6n AEA alert6 hace

unos dias a trav6s de que ~da sefiali-
zaci6n que utiliza el 70 por ciento
de las capitales de provincia espa-
fiolas para dalimitar las zonas de es-
tacionamiento limitado -de color

verde, naranja o rojo- incumple el
Reglamento General de Circulaci6n
y, por tanto, las sanciones que se
hart venido imponiendo por no co-
locar el ticket en estos aparcamien-
tos son nulas, por cuanto se ampa-
ran en una sefializaci6n ilegal e in-

ventada~>. $61o son legales,
recuerda, las zonas pintadas de
azul, por lo que aambi6n son ilega-
les y recurribles las sanciones que
se impongan pot no colocar el
ticket al estacionar en estas plazas
pintadas con otros eolores>~.
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En imagen uno de los comercios de la avenida de la Cruz Roja que ya ha cerrado y que estt buscando alguien para traspasar el local. / ESTHER LORATO

La pesadilla se repite en Cruz Roja
Algunos comercios de la avenida aseguran que cerrarfin por las obras municipales
que la cortarfin al trfifico un afio / E1 Restaurante Yebra se trasladar a otro local

HIGUEL RUIZ ARANDA / Sevilla
Los vecinos de la avenida de la
Cruz Roja de Sevilla se enfrentarfin
a una nueva pesadilla a partir de
enero del pr6ximo afio. Despu~s de
sufrir en verano de 2009 unas
obras que cortaron la calle desde
agosto hasta despu6s de Navidad
para instalar un carril bici, vuelven
a prepararse para afrontar otra
~poca que se presenta muy dura,
ya que tendr~in que sacar adelante
sus negocios en un afio en el que la
calle estarh cortada para someter-
sea una sefie de mejoras propues-
tas por el Ayuntamiento.

En la anterior reforma ya cerra-
ron unos siete comercios y con las
reparaciones previstas para el co-
mienzo de 2015 el nfimero de cie-
rres se va a igualar como minimo,
aseguran los afectados. Jos6 An-
tonio y Elisa, propietarios de pa-
peleria Kopia’s Due, tienen toma-
da pr~.cticamente una decisi6n.
<<Yo ya estoy buscando trabajo an-
tes de que empiece la obra)~, ex-
plica Josd Antonio, quien asegura
que es lamentable que de cinco
afios pierdan dos en reformas
propuestas pot el Consistorio.
he padecido tres obras, una de
elias en la calle Barrado cuando
se hizo el tfinel del metro durante
un aflo y medio, y no he recibido
ninguna indemnizaci6n por parte
de las administraciones~), dice.
((Zoido 1o fmico que nos dijo 
que 6ramos unos h6roes y unos
valientes)), sefiala el propietario 
Kopia’s Due.

En el vecindario atin se recuer-
da la filtima reurbanizaci6n de la
calle, cuando un lunes de agosto
de 2009 encontraron unos carteles
en las paredes que informaban de

que se iba a instalar un carril bici,
una decisi6n tomada en aquel mo-
mento pot el gobierno municipal
del socialista Alfredo S~inchez
Monteseirin, que gobernaba en
coalici6n con Izquierda Unida.

El Ayuntamiento, gobernado
ahora por el PP, cortarfi la calle a
principios de 2015 para llevar a
cabo obras de saneamiento, po-
niendo un colector nuevo y reor-
denando la avenida. Adem~ts, se
sustituirh el alumbrado pfiblico y
estudiar/t el arbolado para tratar-
1o o reponerlo por otro mils id6-
neo. Los vecinos y comerciantes
exponen que las obras son nece-
sarias, pero consideran que no
son (~urgentes~, y que sobre todo

despu6s de haber pasado un afio
con problemas por la instalaci6n
del carril bici, no pueden permitir-
se otto periodo mg~s de baja activi-
dad. La situaci6n para muchos de
ellos es bastante preocupante.

Ya hay algunos eomercios que
han cerrado como la cafeteria Sa-
lem y otros no saben qu6 hacer y
muestran su inquietud ante 1o que

se avecina. <<Yo estoy muerta de
miedo, porque mi farmacia es un
negocio de paso y todavia tengo
que pagar una hipoteca~, declara
Maria Jestis Navarro, de Farmacia
Navarro Mariscal.

Otros van m~s allh. Manuel Ye-
bra, jefe del prestigioso restauran-
te Yebra, asegura que ya estfi mi-
rando locales de otras zonas de la
ciudad para trasladarse. ~(Ellos tie-
nen sus papas seguras y los que
tenemos que buscarlas somos no-
sotros~, expone Manuel, que cree
que este gobiemo el finico m6todo
que utiliza es el del decreto ley.
~(Si quieren mejorar las infraes-
tructuras que 1o hagan, pero que
nos planteen an-

Un ciclista
pasa por el
carril bici de
la avenida de
la Cruz Roja./

tes soluciones)~, recalca.
La asociaci6n de comerciantes

manifiesta que le ha trasladado su
inquietud a la delegada del distri-
to Macarena, Evelia Rinc6n. <(El
distrito nos estfi escuchando y
Zoido estfi trabajando para que se
haga 1o mejor para nuestro entor-
no)), explica Eloisa Nieto, una re-
presentante de los comerciantes
de Le6n XIII, Cruz Roja y calles
aledafias, annque recuerda que
ademfis de las obras el vecindario
ha sufrido en la 6poca de lluvia
problemas peligrosos de charcos
en el asfalto.

La incertidumbre se ha instala-
do en la Cruz Roja, un barrio que,
como comenta la farmac~utica
Maria Jesfis Navarro, confia en
que los preparativos de las elec-
clones municipales de 2015 retra-
sen los trabajos, para que sus ne-
gocios contimien remontando.

Las obras reviven el
recuerdo del carril bici
Cinco afios despu6s de la instalaci6n del carril
bici en el barrio, el debate continO_a muy presente
entre los vecinos, parte de los cuales piden al
Ayuntamiento que retire el carril, con el
argumento de que est~ perjudicando al estado de

la calle. Segfin un estudio del Servicio de Bicicletas de la
Universidad de Sevilla, por la avenida de la Cruz Roja cruzan cada
d/a 1.600 bicicletas. ~Si hace falta yo me pongo desde las siete de
la mafiana hasta las diez de la noche a contar las bicicletas que
pasan, porque es imposible que sean dos cada minuto>>, asegura
Eloisa Nieto, representante de la asociaci6n de comerciantes de
Le6n XII, Cruz Roja y calles aledafias. Los vecinos contrarios al
carril afirman que el prublema es la nomenclatura, porque ~(todo
el mundo puede comprobar que esta calle no puede soportar un
carrll bicl de estas dlmensiones>>. / HIGUEL RUIZ ARANDA
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Sevilla  | Local

ZONA AZUL El Consistorio habilitará tres solares en Pirotecnia y San Bernardo como parking 

M. R. SEVILLA | Los representan-
tes del Consejo de Alumnos
de la Universidad de Sevilla
(Cadus) valoran las medidas
que el Ayuntamiento va a po-
ner en marcha para minimi-
zar el impacto en la comuni-
dad universitaria derivados
de la aplicación de la zona
azul y facilitar su movilidad
hacia el entorno del campus -
como la habilitación de tres
solares para el aparcamiento
en superficie en las zonas de
Pirotecnia y San Bernardo,
además de instalar nuevos
amarres de bicicletas-, pero
siguen insistiendo en que se
les conceda el mismo trata-
miento que a los residentes,
aspecto que el Consistorio les
volvió a negar  en la reunión
que mantuvieron este lunes
para tratar estos temas. 

El portavoz del Cadus, Da-
niel Arenaza, tras el encuen-
tro mantenido con el delega-
do de Movilidad, Juan Bueno,
manifestó que reciben “con
los brazos abiertos” las pro-
puestas del Ayuntamiento,
pero señaló que el colectivo
sigue rechazando la zona
azul. Así, entre otras medi-
das, los representantes del
Cadus reclamaron al delega-
do de Movilidad la posibili-
dad de que al año que viene la
nueva tarjeta universitaria de
Tussam pueda ser abonada
mensualmente, ya que el pa-

Los universitarios piden que se pueda fraccionar mensualmente la tarjeta universitaria. ARCHIVO

Universitarios insisten en
tener el trato de residentes
MEDIDAS___Los estudiantes acogen las propuestas para facilitar su movilidad
pero piden el fraccionamiento mensual de la tarjeta universitaria por su coste

tecnia y San Bernardo. El pri-
mero de ellos se ubica en la
confluencia de las calles Pre-
sidente Cárdenas, Ramón Ca-
rande y Profesor Gonzalo
Sánchez Vázquez, titularidad
de la empresa municipal de la
vivienda (Emvisesa) y de uso
terciario, mientras que el se-
gundo, también propiedad
del Consistorio, se localiza en
la avenida Ramón Carande,
junto al Club Tenis Betis.

El tercero se encuentra en
la calle Campamento, en San
Bernardo, siendo un solar

propiedad de la Junta. En él
está prevista la construcción
de un centro de Educación In-
fantil, pero el Ayuntamiento
ya le ha solicitado a la Junta
que, mientras tanto, se habili-
te como aparcamiento. 

El Cadus no considera co-
mo “medida paliativa” la ini-
ciativa de los tres solares  ya
que “los estudiantes que se
ven obligados a coger el co-
che, siguen estando perjudi-
cados” y avisan de que como
los solares no van a estar vigi-
lados van a aparecer gorrillas. 

Villalobos
señala que
“no caben
paños
calientes”

SEVILLA | El presidente de la Di-
putación de Sevilla, Fernan-
do Rodríguez Villalobos
(PSOE), ha advertido este lu-
nes de que el conflicto relati-
vo al encarecimiento del pea-
je de la autovía AP-4 y la satu-
ración y siniestralidad de la
carretera N-IV, ambos aspec-
tos estrechamente ligados, no
admite “paños calientes” y
requiere una solución que
acabe, sobre todo, con los ac-
cidentes de tráfico con vícti-
mas mortales que se repiten
en la N-IV.

Rodríguez Villalobos ha
manifestado que no cuenta
con información oficial sobre
los términos de la negocia-
ción emprendida entre el Mi-
nisterio de Fomento y la so-
ciedad Abertis, concesionaria
de la explotación de la auto-
vía de peaje AP-4, para bonifi-
car el tránsito de camiones en
esta autovía y aliviar en lo po-
sible el tráfico que soporta la
N-IV, cuyo reguero de acci-
dentes de tráfico ha desperta-
do la alarma entre la ciudada-
nía y las instituciones.

Mientras el Ayuntamiento
de Los Palacios y Villafranca,
avisa de que estas bonifica-
ciones implicarían una am-
pliación de diez años en el pe-
riodo de concesión de la auto-
vía, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos cree que para solu-
cionar este conflicto y “paliar
los accidentes mortales” en la
N-IV “no es posible paños ca-
lientes. “El Gobierno tiene
que corregir ese trazado. Lle-
vamos ya mucho tiempo”. 

N-IV

La Caixa y
Diputación
distribuyen
8.000 kit
escolares

SEVILLA | El presidente de la Di-
putación de Sevilla, Fernan-
do Rodríguez Villalobos, y el
director territorial de La Caixa
en Andalucía occidental, Ra-
fael Herrador, han realizado
este lunes entrega de más de
8.000 kits escolares dirigidos
a familias en riesgo de exclu-
sión social de la provincia con
hijos escolarizados en educa-
ción primaria.

En concreto, se beneficia-
rán escolares de primer y se-
gundo ciclos de Educación
Primaria, de seis a diez años
de edad. El objetivo de esta
acción es paliar los gastos ini-
ciales del comienzo del curso
escolar 2014-2015 a numero-
sas familias de la provincia de
Sevilla. 

La Corporación provincial,
a través de su Área de Cohe-
sión Social e Igualdad, cana-
lizará la distribución del ma-
terial escolar mediante los
servicios sociales de los ayun-
tamientos. Esta iniciativa de
la Obra Social La Caixa se ha
llevado a cabo en Cádiz, Ceu-
ta, Huelva y Sevilla. Le ha que
ha destinado un presupuesto
de 200.000 euros.

El proyecto nace con la vo-
luntad de colaborar con la di-
fícil situación económica de
muchas familias a través de
este proyecto solidario deno-
minado ‘Un lápiz, una opor-
tunidad’. El kit escolar consta
de material básico como estu-
ches, cuadernos, lápices, bo-
lígrafos, gomas, sacapuntas,
tijeras, rotuladores, reglas y
barras de pegamento. 

DESFAVORECIDOS

go de sus 210 euros de coste “a
tocateja” y “en plena época de
matriculaciones” -se puede
solicitar a partir del 10 de sep-
tiembre- sería un sobrees-
fuerzo más por parte de los
estudiantes. 

Los tres solares
Entre las medidas propuestas
por el Ayuntamiento para fa-
cilitar la movilidad de los uni-
versitarios, se encuentran la
habilitación de tres solares
como aparcamientos en las
zonas de los campus de Piro-
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PARQUE GUADAIRA Licitación a la vista

Piden que se abran los
accesos al Polígono
SEVILLA | El portavoz socialista
en el Ayuntamiento , Juan Es-
padas, ha visitado este lunes
el Parque de Guadaíra, junto
a miembros de la asociación
Verdes del Sur y representan-
tes vecinales, para denunciar
“la injusticia” que asegura
que supone que se manten-
gan cerrados los accesos a es-
ta zona verde desde el Polígo-
no Sur como el de la Avenida
de la Paz “sin justificación al-

guna”. De su lado, el delega-
do de Urbanismo, Maximilia-
no Vílchez, ha explicado que
“el proyecto para abrir el par-
que del Guadaíra al Polígono
Sur está en marcha y se hará
próximamente. La previsión
es que la obra se licite este
mes, algo que ya hemos co-
municado y lo saben los veci-
nos. Estamos cumpliendo
con todos los trámites y pro-
cedimiento a seguir”. 

GALARDONES El Centro de Educación permanente desarrolla un proyecto de alfabetización

La Unesco premia al Ceper del Polígono Sur 
SEVILLA | El Centro de Educa-
ción Permanente (Ceper) del
Polígono Sur de la capital his-
palense ha recibido este lu-
nes en la ciudad de Dacca, en
Bangladés, el premio ‘Confu-
cio de Alfabetización’ de la
Unesco por el “innovador”
programa denominado ‘Tra-
bajo en red como proyecto
educativo’.

En este sentido, el centro
sevillano ha sido premiado
en un acto en el que también
han sido reconocidos por su

acción por la alfabetización
asociaciones y centros de Ar-
gelia, Burkina Faso, Ecuador
y Suráfrica. Este premio está
dotado con una medalla y
20.000 dólares.

Según pone en valor la
Unesco, el Ceper desarrolla
su labor en un “barrio desfa-
vorecido” como es el Polígono
Sur, con población “cultural-
mente heterogénea: españo-
la, norteafricana y de etnia gi-
tana”. Su programa de educa-
ción permanente incluye acti-
vidades de alfabetización,
formación profesional, for-
mación para el graduado es-
colar y habilidades para el
empleo y la creación de pe-
queñas empresas.

El centro realiza activida-
des comunitarias como con-
ciertos y obras de teatro para
enseñar cultura y ecología. 

Este galardón ha sido valo-
rado por el alcalde, Juan Igna-
cio Zoido,  que ha dado su en-
horabuena al centro por un-
premio que es un “aval para
la lucha contra la exclusión”.
De igual forma se ha manifes-
tado el portavoz socialista,
Juan Espadas, que ha señala-
do que es “un ejemplo con es-
fuerzo y entrega”. 

Zoido y Espadas
valoran la labor del
centro, que supone un
aval para la lucha
contra la exclusión
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Los estudiantes valoran estas medidas, que reciben "con los brazos abiertos", aunque
continuarán con su oposición a la zona azul

   SEVILLA, 8 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El concejal de Seguridad y Movilidad del Ayuntamiento de Sevilla, Juan Bueno, ha mantenido este lunes
una reunión con representantes del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus), a los que ha
expuesto una batería de medidas ultimadas con el objetivo de facilitar la movilidad de los estudiantes y
minimizar el impacto para la comunidad universitaria de la zona azul horaria de estacionamiento en la
ciudad, reciente objeto de una ampliación que ha alcanzado al entorno de varios campus.

   Junto a la ya anunciada tarjeta universitaria para su uso en los vehículos de la empresa municipal de
transportes (Tussam), desde el Ayuntamiento hispalense se ha indicado a Europa Press que, además de
instalar nuevos amarres de bicicletas --sería en los campus de Reina Mercedes, Pirotecnia e Ingenieros--, se
habilitarían hasta tres solares para el aparcamiento en superficie en los entornos de Pirotecnia y San
Bernardo.

   De esta forma, el primero de ellos se ubica en la confluencia de las calles Presidente Cárdenas, Ramón
Carande y Profesor Gonzalo Sánchez Vázquez, titularidad de la empresa municipal de la vivienda
(Emvisesa) y de uso terciario, mientras que el segundo, también propiedad del Consistorio, se localiza en la
avenida Ramón Carande, junto al Club Tenis Betis.

   El tercero se encuentra en la calle Campamento, en San Bernardo, siendo un solar propiedad de la Junta de
Andalucía. Está prevista la construcción de un centro de Educación Infantil, pero el Pleno del Ayuntamiento
ya le ha solicitado a la Junta que, mientras tanto, se habilite como aparcamiento, aunque no ha obtenido
respuesta de momento.

   Respecto a la tarjeta universitaria, Bueno ha confirmado a los alumnos que ésta tendrá validez para todo el
curso académico, desde 1 de octubre al 30 de junio --se podrá solicitar, según la información trasladada a los
estudiantes, a partir del 10 de septiembre--, sin límite de viajes.

   Esta tarjeta será personalizada y podrán acceder a ella los jóvenes con edades comprendidas entre 17 y 29
años, sin limitación de renta y con la condición de que cursen estudios universitarios de pregrado o
equivalentes a los anteriormente denominados de primer o segundo grado, en alguna de las universidades de
Sevilla o sus centros adscritos. Los alumnos de la Universidad Pablo de Olavide (UPO) también podrán
beneficiarse de la medida.

   Las solicitudes se tramitarán únicamente a través de la página web de la empresa www.tussam.es. El
precio de la tarjeta será de 210 euros, lo que supone un ahorro de 107,7 euros, un 34 por ciento respecto de
la actual tarjeta de 30 días, que tiene un coste mensual de 35,3 euros, y de hasta el 60 por ciento respecto al
coste que resultaría con el bonobús sin transbordo, que es el título más utilizado.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 09/09/2014 8:27



   Tras el encuentro, el portavoz del Cadus, Daniel Arenaza, ha indicado a Europa Press que el organismo, en
líneas generales, valora ambas medidas, que recibe "con los brazos abiertos", pese a lo cual siguen
expresando su rechazo a la zona azul --finalmente no se dará a los estudiantes el tratamiento de residentes
que pedían--, "que seguiremos combatiendo", subrayando asimismo que en el caso de la tarjeta universitaria
se trata de una iniciativa que, si bien nació al amparo de la oposición estudiantil a este método de
aparcamiento en superficie, "no consideramos como medida paliativa", pues "los estudiantes que se ven
obligados a coger el coche siguen estado perjudicados".

   Asimismo, Arenaza ha dado cuenta de la petición elevada al Ayuntamiento para que de cara a próximos
años la tarjeta pueda ser abonada mensualmente, ya que "en plena época de matriculaciones el pago de 210
euros a tocateja es un sobreesfuerzo más", algo que "se ha entendido como necesario".

   Respecto a los solares para el estacionamiento, ha especificado que la idea es proceder a su
adecentamiento y abrirlos como "lugares abiertos sin vigilancia ni regulación alguna", por lo cual, remarcan,
es de esperar la aparición de 'aparcacoches' ilegales o 'gorrillas'.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Chirinos: ((Uno es, en cierto modo,
del pa(s donde publica sus poemas))
El poeta peruano present6 en el ¢i¢Io Letras Capitales del CAL su ~Itimo poemario,
’Fragmentos para incendiar la Quimera’, que acaba de ver la luz en el sello granadino Dauro

¯ Fernando Iwasaki y la
editora Mariana Lozano
acompafiaron al autor de
’Mientras el Iobo est,’ y
’Breve historia de la m~isi-
ca’ en el patio del Cicus.

ALEIANDRO LUQUE / SEVILLA
La primera-vez que Eduardo Chiri-
nos (Lima, 1960) visit6 Sevilla, era
un veintea~.ero que disfrutaba de
una beca del Instituto de Coopera-
ci6n Iberoamericana. ~Aprovech~
para dar tma vuelta pot Andalucfa y
tambi6n por el norte, pues mi se-
gundo apellido es Arrieta, imagtna-
te,), recuerda. Aqu~ hizo amistades
duraderas, como que le une a Ra-
fael Adolfo T611ez, se reencontr6 con
maestros como B6cquer o Cemuda,
y viola luz en Renacimiento su pri-
mera antologia. <,Uno es, en cierto
modo, del pals donde publica sus
poemas)), proclam&

Ayer volvi6 a la capital hispalense
como poeta consagrado para presen-
tar en el Cicus su tlltimo Ebro, Frag-
memos para incendiar la Quimera
(Dauro), que llevani pasado maiiana
a Granada den~o del ciclo tetras Ca-
pitales del CAL. Oticiaron como pre-
sentadotes su editora, Maxiana Loza-
no, y Femando Iwasaki, ,(a quien co-
nozco desde antes de nacer, porque
nues~os pap~ eran amigos)).

Su nueva entrega fiene como ori-
gen un proyecto mexicano que gira-
ba en tomo al di~logo entre ~’aba-
dos y poesfa. La idea no lleg6 a la
imprenta, pero la semilla ya estaba
plantada. ,,Empec6 a pensar en ese
laberinto particular que es mi pro-
pia casa, donde tengo muchas obras
de arte de amigos. ~Por qu6 no ha-
cer una suerte de museo personal?
Por eso dice mi amigo Alvaro Salva-
dor dice que es un libro culturalista,
pero tambiEn cotidiano. Son im,’ige -
nes que forman paxte de mi rufina~).

Asf, son siete obras las que que-
dan interpretadas pot estos frag-
mentos, quim¢ricos <,en el sentido
en que lo es tratar de abarcar la to-
talidad. Estoy convencido de que lo
m~s que podemos abarcar son los
fragmentos, e invitar al lector a un-
irlos. Si nos fijamos, el proceso de

El paeta pemano Edua~lo Chifinos, ayer en et Cicus de Seilll. / CARLOS H ERNAN DEZ

<<El lector debe saber
que a quien le habla
el poema es a ~1. O
mejor dicho, es ~1
mismo quien habla a
trav~s del poema>> .

lectura es eso, cumple la funci6n de
pegamento. Y 1o mismo sucede con
los cuadros, hacemos una lectura
de simbolos, de elementos~,.

~Los ojos de la muchacha no mi-

ran de frente. La mano derecha de la
muchacha espera. La mano sinies~a
de la muchacha oculta)~, escribe
Chirinos a partir de una serigraffa
de Kayla Romberger, que sirve a la
saz6n como imagen de portada. ~En
p~esla, es como si las palabras estu-

vieran aglutinadas en un rect~tngu-
1o, cuyo marco es la p~tgina. Lo lee-
mos como leemos la pintura~), agre-
ga el autor, quien cree que el mo-
mento actual no es mejor ni peor
para la lfi’ica que cualquler otro.

,,Si hacemos una mirada gene-
ral, buen momento para la poesfa
no ha habido nunca~, asevera. Lo
que pienso es que nuestra vida ac-
tual no est~ hecha para disfrutar del
arte, para escribir poemas. Pot el
contrario, tendemos a considerar
todo esto un lujo.Y lo que el lector
tiene que entender es que la poes[a
no es un lujo, yhacerlo desde la sen-
saci6n de que, al fin y al cabo, a
quien le habla el poema es a 61. O
mejor dicho, es 61 mismo quien ha-
bla a trav6s de la lectura. Como
aquello que decia Ortega y Gasser:
un poema nos conmueve cuando nos
plagia. Todos somos poetas, aun-
que solo se reconozca como tal al
que escribe y firma libros~).

El autor vive hoy como profesor
en Missoula (EEUU), donde tam-
bi6n hace tareas de traducci6n de
maestros contempor~tneos como
Mark Strand o hallazgos como el fi-
lipino Jos~ Garcfa V’dla. (~Qu~ serta
de la poesia sin traducci6n? La me-
jor manera de devolver 1o que te da
un poeta es traducirlo~

Chirinos vuelve la vista arras para
recordar que lleg6 a Espafia cuando
se cumplfan 50 a~os de la Guerra Ci-
vil, el pals entraba en la OTAN y em-
pezaban a forjarse los fastos de192.
,~Me di cuenta de que comparfimos la
misma lengua, peru no la misma ore-
ia literati& Nos une el mismo venem,
bebemos de las mismas fuemes, peru
desde el modemismo hay una diver-
siiicaci6n. Por suerte, el interns por la
poesfa hispanoamericana hizo que
nos deso~ej{wamos todos, o que aca-
bfiramos bailando al mismo ritmo.
Las dos orillas siguen unidas, y el agfii-
ta intermedia se evapora)).
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La Fundación SGAE
expone en Sevilla casi
una treintena de
imágenes inéditas del
cantaor tomadas entre
los años 1990 y 2010

:: R. I.
GRANADA. La Fundación SGAE
recopila fotografías y retratos so-
bre Enrique Morente, inéditos en
Andalucía, en una muestra que for-
ma parte del programa de la XVIII
Bienal de Flamenco que este mes
se celebra en Sevilla.

‘Enrique, donde mana la fuen-
te’, que así se llama la exposición,
engloba retratos y fotografías rea-
lizadas por Manuel Montaño, fo-
tógrafo y periodista, que dan fe de
la faceta personal del cantaor gra-
nadino. La imágenes están toma-
das entre 1990 y 2010 y será la pri-
mera vez que se contemplen en
Andalucía.

En estas imágenes se puede con-
templar a un Enrique Morente en
Madrid, tres décadas atrás, con aire
relajado en su casa del rastro; apo-
yado sobre un grafito de Juan Car-
los Argüello (’Muelle’) en el barrio
de Lavapiés con su famoso abrigo
de piel, apodado ‘el perro’, que
siempre le acompañaba; o en el ho-
menaje a Miguel Candela (dueño
del conocido local Candela) con sus
amigos Carmen Linares, Antonio
Carmona, Miguel Poveda y Juan
Habichuela nieto, en el Festival
Suma Flamenca de Madrid en
2009.

En otra serie de retratos también
se observa a un Morente feliz en
Granada. Es esta imágenes se le
puede ver paseando por el Albai-
cín o en su hogar, junto a la mura-
lla árabe, con una panorámica de
la Alhambra. También hay en otras
en las que reluce el profundo sen-
tido del humor del cantaor, como
la que aparece con un zapato en la
mano haciendo las veces de telé-
fono. También otras de sus sesio-
nes de trabajo, como las de la se-
sión de fotografías en los baños ára-
bes del Bañuelo mientras cantaba
el artista en el año 2008.

La exposición, asimismo, inclu-
ye algunos de los momentos artís-
ticos que forman parte ya de la his-
toria de este creador innovador .
Entre las más destacadas se encuen-
tra la realizada durante la graba-
ción de ‘El pequeño reloj’, disco
editado en 2003 en el que aunó
cante y tecnología, superponien-
do su voz al toque de guitarristas
ya desaparecidos como Sabicas, Ma-
nolo de Huelva y Ramón Monto-
ya, con una base preparada por Car-
los Jean.

También contiene fotografías
realizadas durante el proceso de
edición de ‘Pablo de Málaga’ en
2008, uno de los trabajos más per-
sonales del cantaor, y el concierto
celebrado en Buitrago de Lozoya
en julio de 2010, que supuso un
homenaje al barbero de Picasso,
gran amigo del pintor. Ambos hi-
tos serían la base del documental

‘Morente’, de Emilio Ruiz Barra-
china, estrenado en el Festival de
Málaga en 2011, por deseo expre-
so del granadino en homenaje al
pintor andaluz.

Por otro lado, también aparece
representado el concierto del ál-
bum ‘Omega’ en La Riviera en
2008 en Madrid, que significó la
segunda reunión de Morente con
Lagartija Nick tras la publicación
en 1996 de un trabajo que fue un
punto de inflexión en la carrera del
autor y un referente para la músi-
ca popular. En este trabajo, Moren-
te aúna Flamenco y Rock y mues-
tra claramente su visión vanguar-
dista del compás.

Además, la exposición está arro-
pada con un retrato de su viuda,
Aurora Carbonell, en su estudio de
pintura así como otra imagen con
sus hijos. Soleá, Estrella y José En-
rique aparecen en plena eferves-
cencia artística en una fotografía
tomada durante la actuación con
Los Evangelistas el pasado mes de
julio en el Circo Price de Madrid.

Complicidad y amistad
Manuel Montaño es la mano que
ha realizado todos estos testimo-
nios de un Morente humanísimo,
cercano. «Esta exposición es una
pequeña selección del ingente tra-
bajo fotográfico que he ido reali-
zando sobre la figura de Enrique
Morente durante más de 20 años.
Las imágenes que se exponen son
en su mayoría retratos que refle-
jan el lado más cercano y humano
del artista. Estas fotografías sólo
se han podido hacer desde la com-
plicidad y la amistad que tuve el
honor de disfrutar», cuenta el fo-
tógrafo.

El autor de ‘Enrique, donde
mana la fuente’ ha querido hacer

un guiño al aficionado morentino
desde el mismo nombre de la mues-
tra. El título hace referencia a un
poema de San Juan de la Cruz que
el artista granadino supo llevar a
cotas insuperables en uno de sus
cantes. «Es una alegoría sobre la
incesante capacidad creadora de
Morente de crear y de su don para
encontrar donde los demás no
veían nada. Asimismo, lleva implí-
cito un homenaje a la pasión y de-
voción del cantaor por la poesía
que consiguió interpretar como
nadie. Esto le llevo a convertirse
en el poeta de los poetas», asegu-
ra.

En la exposición se podrá ver
también una proyección titulada
‘Una toná en los Bañuelos’ y es el
resultado de una sesión de fotogra-
fías que Montaño compartió con
Enrique Morente. «El lugar, la luz
y sobre todo, las expresiones del
maestro, me llevaron a montarlo
en una secuencia continua de imá-
genes. El documento no tiene des-
perdicio por la entrega de Moren-
te, que durante la sesión entonó
una toná a capela, ‘Soy un pozo de
fatigas’, que dedicó a un libro de
arte que en ningún momento sol-
tó de sus manos», recuerda el fo-
tógrafo.

La colección de imágenes llega
a Sevilla como parte del programa
de la XVIII edición de la Bienal de
Flamenco y tras un exitoso paso
por Pamplona y Madrid, donde es-
tuvo con motivo de los actos de ho-
menaje celebrados en la capital a
comienzos de año. La muestra, que
ha levantado una gran expecta-
ción, podrá verse en el Centro de
Iniciativas Culturales de la Univer-
sidad de Sevilla (CICUS) desde el
día 10 de septiembre hasta el 3 de
octubre.

La Bienal retoma al Morente más cercano

Uno de los retratos que encabeza la exposición sobre el mítico cantaor granadino. :: MANUEL MONTAÑO

Enrique Morente, en una actuación en el Bañuelo. :: MANUEL MONTAÑO
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E
SPECIAL predilección, como no podía ser de
otra manera, sentía Paco de Lucía por Sevi-
lla y ahora Sevilla le corresponde con una
exposición que, principalmente, se susten-

ta en el cariño y en la admiración a partes muy pa-
recidas. Digamos que es el punto de arranque de
una nueva Bienal de Flamenco y la muestra que se
expone en el convento de Santa Clara llega preña-
da de sensibilidad y buen gusto. Sensible y con muy

buen son se maneja por la vida Juan José Téllez, ese
gran conocedor de los arcanos gaditas que tan bien
le ha cogido el aire a Sevilla. Conocí a Paco a media-
dos de los setenta con ocasión de un intimismo que
improvisó en Río Grande cuando iba de la mano de
Jesús Quintero. Y viendo lo que se expone en el dor-
mitorio del cenobio no me queda más que revivir vi-
vencias y extasiarme ante esas manos que, perpe-
tuadas en bronce, viven para siempre.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana SEVILLA LE
RESPONDE A
PACO DE LUCÍA

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

MÚSICA CLÁSICA EN LOS
JARDINES DEL ALCÁZAR
22:30 · PUERTA DE LA ALCOBA El
violonchelista solista de la Re-
al Orquesta Sinfónica de Sevi-
lla, Dirk Vanhuyse, se une al
pianista y concertista Tomma-
so Cogato para interpretar un
variado repertorio de obras
clásicas, románticas y del si-
glo XX. 5 euros.

Taller espiritual en Fnac
20:00 Taller Budismo y Medita-
ción en el centro comercial.
Avenida de la Constitución, 8.

Cine en Diputación
22:15 Proyección de Pacto de
silencio, cinta dirigida y prota-
gonizada por Robert Redford.
4 euros. Avenida Menéndez
Pelayo, 32.

Encuentro FSC
La asamblea mundial del Sello
de Certificación Forestal reali-
za varias actividades en la ciu-
dad. Hoy, de 11:00 a 12:30 en
Hotel Barceló Renacimiento,
una sesión de debate sobre có-
mo preservar los bosques tro-
picales. Avenida Álvaro Alonso
Barba. Isla de la Cartuja.

Iglesia del Salvador
A las 21:00, 21:30 y 22:00, visi-
tas guiadas a la colegial. 12
euros. reservas@catedralde-
sevilla.es. Plaza del Salvador.

Alcalá de Guadaíra
22:15 Arrietty y el mundo de los
diminutos es la ópera prima del
director Hiromasa Yonebayashi.
Trasera del Santuario de Nues-
tra Señora del Águila.

Falete en Carmona
22:30 Concierto en las Fiestas
Patronales. Plza. San Fernando.

PLAN PARA HOY

Análisis sobre el teatro en
la Universidad de Sevilla

Este encuentro internacional
contará con investigadores y do-
centes que tratarán el género
teatral en la literatura latino-
americana. Tras la bienvenida de
los profesores de la Hispalense
Elena Guichot Muñoz y José
Manuel Camacho Delgado a los
presentes, Eva Valero pronun-
ciará la conferencia inaugural.

3 Aula de Grados de la Facultad
de Filología. Desde las 12:30

JORNADA

TORRE SCHINDLER

PRESENTACIÓN

Manuel Medina y su libro
sobre la UE en Cajasol

Luis Yáñez-Barnuevo García
será el encargado de introdu-
cir a Manuel Medina, que pre-
sentará su libro El derecho de
secesión en la UE en la sede
de la Fundación Cajasol.

3 Plaza San Francisco, 1. 20:30

Magallanes vuelve a
Sevilla 492 años despúes

Coincidiendo con el regreso de
los navíos, Encarte Produccio-
nes rememora la hazaña de la
primera vuelta al mundo.

3 955 113 699. 9 euros. 21:30

Pedaleos altruistas
para recaudar alimentos

S. V.

Caja Rural del Sur y su fundación
se suman junto al equipo ciclista
Caja Rural-Seguros RGA y sus
patrocinadores principales, Gru-
po Caja Rural y Seguros RGA, a la
campaña solidaria de recogida
de alimentos y de donativos Bici-
cleta solidaria, que se desarrolla-
rá hasta el próximo domingo, 14
de septiembre. La iniciativa coin-
cide con la celebración de la
Vuelta Ciclista a España 2014 y,
en el caso de Sevilla, con la carre-
ra ciclista conmemorativa del
centenario de la donación del
Parque de María Luisa al Ayunta-
miento hispalense, acto previsto
para el día 13.

José Antonio Sánchez Barrero,
director de Negocio Especializa-
do de la caja, junto a José María
Vera López, director territorial de
Sevilla; Manuel Ruiz Rojas, direc-
tor adjunto de Fundación Caja
Rural del Sur; y, por parte del
Banco de Alimentos, su presiden-
te en Sevilla, Juan Pedro Álvarez,
y su director general, Ignacio

Candau, fueron los responsables
de explicar los objetivos del pro-
yecto Bicicleta solidaria. Las acti-
vidades que se realizan estos días
va a incluir diferentes acciones
altruístas por parte de los miem-
bros del equipo ciclista, los traba-
jadores del Grupo Caja Rural y Se-
guros RGA, a las que se puede su-
mar cualquier persona o entidad.

Ruiz Rojas informó de que el sá-
bado, día 13, se montará, aprove-
chando la carrera ciclista conme-
morativa del centenario de la do-
nación del Parque María Luisa al
Ayuntamiento de Sevilla, una Fan
zone en la Plaza de España con
cuatro bicicletas contrarreloj del
equipo oficial Caja Rural-Seguros
RGA, en la que los kilómetros de
pedaleos que se hagan por quie-
nes acudan se convertirán en ki-
los para el Banco de Alimentos de
Sevilla, junto a los tres euros que
vale la inscripción para esta ca-
rrera que también se sumarán co-
mo donativos para el mismo fin.
En la Fan zone, que estará abierta
de 09:30 a 14:00 y en la que se ha-
bilitará un castillo hinchable para

niños, también se recogerán ali-
mentos no perecederos.

José María Vera López, director
territorial de Sevilla de Caja Rural
del Sur, avanzó que está a disposi-
ción de quien quiera colaborar
aportando dinero la denominada
fila cero con la cuenta ES70 0198
0601 62 2024226124. Los em-
pleados de las oficinas de la enti-
dad realizarán una donación míni-
ma de dos kilos de alimentos, y el
equipo ciclista la cantidad de kiló-
metros que falten por recorrer en
la Vuelta Ciclista a España 2014,
un total de 1.745 más de produc-
tos que irán destinados a la Fede-
ración Española de Banco de Ali-
mentos. Su presidente en Sevilla,
Juan Pedro Alvarez, valoró “muy
positivamente” el proyecto, ya que
este año la demanda de víveres por
los más necesitados está siendo un
30% más que la del 2013.

Caja Rural del Sur y su Funda-
ción se han propuesto como obje-
tivo en esta campaña de la Bicicle-
ta solidaria alcanzar los 6.000 ki-
los como aportación de la entidad
a los distintos Bancos de Alimen-
tos de su zona de influencia. Has-
ta ahora, con los pedaleos en la
playa de Punta Umbría, Jerez de la
Frontera, San Fernando, Arcos de
la Frontera y Córdoba, al paso de
la Vuelta Ciclista a España, hacen
ya un total de 2.666 kilos.

● Caja Rural del Sur se une a la iniciativa de

recogida de donativos ‘Bicicleta solidaria’ a

beneficio del Banco de Alimentos de Sevilla

M. G.

José Antonio Sánchez Barrero, Ignacio Candau, Manuel Ruiz Rojas, Juan Pedro Álvarez y José María Vera López.
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CAROLINA CRESPO

L A Residencia Universitaria Rec-
tor Estanislao del Campo en Se-
villa, gestionada desde su aper-
tura por la empresa almeriense
Promobys, cuyo consejero dele-

gado Javier Berruezo Segura ha afirmado
sentirse muy orgulloso ante el inicio de un
nuevo curso académico, está preparada pa-
ra la llegada de sus residentes. La directora
del centro, María Ferraro, ha concedido
una entrevista en la que desgrana el funcio-
namiento de esta residencia.
–¿Qué previsión de residentes tienen pa-
ra el nuevo curso?
–La previsión es bastante buena, espera-
mos, si no llenar, una ocupación bastante
alta. Estamos muy ilusionados y agradeci-
dos con la acogida de este nuevo curso que
comienza.
–¿Cuál es el perfil tradicional de sus resi-
dentes?
–Los residentes son, en su mayoría, estu-
diantes universitarios de primer o segundo
curso, aunque también hay algún veterano

e incluso quien se aloja aquí durante toda su
carrera universitaria. Proceden en su ma-
yoría de ciudades andaluzas como Cádiz o
Huelva aunque también los hay de otras co-
munidades como Extremadura o Castilla.
–¿Cómo es la convivencia entre los estu-
diantes?
–Hasta la fecha, y toquemos madera, la
convivencia es bastante buena. Se forman
como es lógico grupos según carrera, eda-
des, procedencia... Se respira un ambien-
te cordial y juvenil.
–En un momento como el actual en el que
existen problemas económicos y se han
reducido las ayudas a los estudiantes,
¿piensa que las residencias son opción
para los universitarios?
–Creo, sinceramente, que las residencias
son siempre la mejor opción sobre todo pa-
ra estudiantes de primer y segundo curso
que se hayan todavía desubicados en la
ciudad o en su propia universidad y no sa-
ben organizarse su día a día. En la residen-
cia te sientes como en casa y se te facilita
todo lo que necesitas. Mientras que si esco-
ges la opción de pisos compartidos suelen
existir problemas de convivencia, te quita
tiempo, ya que debes emplearlo para las ta-
reas domésticas, y esto repercute en tus es-
tudios.

–Se piensa entre el alumnado que residir
en un centro supone pérdida de libertad,
¿qué opina al respecto?
–La pérdida de libertad en nuestro caso no
se produce, ellos pueden entrar y salir
cuando lo deseen, cada uno tiene su tarje-
ta identificativa para el acceso al edificio.
Esto no quiere decir que no exista un con-
trol por parte de la residencia, dispone-
mos de cámaras de videovigilancia en to-
das las zonas comunes. Además la conser-
jería está abierta 24 horas al día de lunes
a domingo y se registran todas las visitas.
–La residencia que dirige está situada en
pleno corazón de la Sevilla universitaria,
en la avenida de La Palmera, ¿este es uno
de los atractivos para los padres y alum-
nos que deciden ocupar una de las pla-
zas?

–Afortunadamente estamos situados en
una de las mejores zonas de Sevilla. El
Campus de Reina Mercedes está a tan só-
lo diez minutos a pie. El acceso al resto de
campus, Ramón y Cajal, Cartuja y Macare-
na se ve facilitado por la amplia red de au-
tobuses cercanos a la residencia y del
apeadero de tren del Virgen del Rocío.
Además, tenemos una parada de sevici en
la misma puerta del centro.
–¿Qué otros atractivos ofrece este centro
para que se decanten por él frente a
otros?
–Las instalaciones de la Residencia Rec-
tor Estanislao del Campo son el principal
atractivo a la hora de elegirnos. Conta-
mos con piscina, gimnasio, sala de aero-
bic, pista de pádel, mesa de pin pon, solá-
rium, salas de estudio, sala de informáti-

ca y un self service con un amplio servicio
de comedor. Además las habitaciones, en
su mayoría individuales, tienen baño y
cocina propios, lo que hace que los estu-
diantes tengan intimidad y les facilite su
estancia.
–De cara al nuevo curso, ¿qué arreglos,
cambios o acondicionamientos han reali-
zado?
–Sabiendo que el uso de internet y nuevas
tecnologías es indispensable para los estu-
diantes hoy en día, hemos incluido este
servicio de forma gratuita en todas las ha-
bitaciones. Además hemos aumentado su
velocidad, tanto de bajada como de subi-
da en 140 megas a través de fibra óptica.
Otra mejora ha sido la de dar un mayor
uso a los exteriores de la Residencia. El so-
lárium, se ha acondicionado con tumbo-
nas, mesas y sombrillas para que los resi-
dentes en sus ratos de ocio estén más có-
modos al aire libre. En el comedor, se ha
abierto una terraza y así los residentes
pueden optar a comer fuera en lugar de en
el interior. En la sala de televisión se han
instalado mesas y sillas altas para que se

pueda utilizar como sala de juegos de me-
sa y sala de reuniones entre ellos, creando
un ambiente más distendido.
–Hace siete años que se materializó el
proyecto de la Residencia Universitaria
de Sevilla, ¿qué balance hace de este
tiempo?
–El balance es muy positivo, fue un pro-
yecto en el que empecé con muchas ganas
y he conseguido formar un equipo joven
pero muy profesional y con muchas ganas
de trabajar, siendo el mismo desde los ini-
cios. El resultado ha superado con creces
todas las expectativas. Esperamos seguir
así e ir mejorando día a día.
–Para finalizar y de cara a aquellos futu-
ros universitarios que lleguen a Sevilla
y dudan aún, ¿qué les diría para que se
decanten por la residencia que dirige?
–La Residencia Rector Estanislao del Cam-
po está valorada como una de las mejores
de Andalucía. El ambiente de estudio es
inmejorable sin descuidar el trato indivi-
dualizado, los momentos de diversión y
las actividades deportivas de los residen-
tes, hay tiempo para todo. Además, y co-
mo ya he comentado, contamos con unas
magníficas instalaciones que cuidamos y
mantenemos en perfecto estado año tras
año.

D. S.

María Ferraro, directora de la residencia universitaria de Sevilla Rector Estanislao del Campo.

Entre las mejoras para este curso, destaca una apuesta fuerte por las nuevas tecnologías
● También se han potenciado los exteriores, como el solárium y el comedor

María Ferraro. Directora de la Residencia Rector Estanislao del Campo

La previsión
es bastante buena;

esperamos, si no llenar,
sí una ocupación

bastante alta”

Las residencias
son siempre la mejor

opción sobre todo para
estudiantes de primer y

segundo curso

“Hemos puesto internet en las
habitaciones y aumentado la velocidad”
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NUEVOS MATERIALES Y TECNOLOGÍAS
EL TRATAMIENTO EN CARIES Y PERIODONTITIS ES MÁS PRECOZ Y CONSERVADOR

ANTONI MIXOY 
dmredaccion@diariomedico.com

A diferencia del diagnósti-
co, el tratamiento de la ca-
ries y la enfermedad perio-
dontal ha registrado impor-
tantes novedades que se 
inscriben en un reto común: 
"Un tratamiento más precoz 
y conservador para mante-
ner la mayor parte de es-
tructura posible", en pala-
bras de Tomás Gastaminza, 
presidente del Colegio Ofi-
cial de Odontólogos y Es-
tomatólogos de Guipúzcoa. 

En el caso de la caries, en 
la fase restaurativa destaca 
la introducción de nuevos 
materiales -aunque las resi-
nas compuestas (composi-
tes) siguen siendo de elec-
ción- y el avance en procedi-
mientos de restauración in-
directa (fuera de boca) que 
permiten la obtención de 
una incrustación o una co-
rona a medida en la propia 
clínica, sin pasar por el la-
boratorio dental, y en una 

única sesión. 
Relegada la amalgama de 

plata, hoy los materiales de 
restauración más emplea-
dos son los composites y la 
cerámica, "que aúnan fun-
cionalidad, al ser materiales 
duros y duraderos, y esté-
tica, dado su gran mimetis-
mo con los dientes", señala 
Óscar Castro, presidente del 
Consejo General de Colegios 
de Odontólogos y Estomató-
logos de España. Asimismo, 
en los últimos años han 
aparecido nuevos materia-
les no plásticos y "bioacti-
vos" para el sellado de fi-
suras, los ionómeros de vi-
drio, que además de actuar 
como barrera física protec-
tora tienen la propiedad de 
liberar flúor, el principal 
aliado frente a la caries. No 
obstante, Gastaminza pun-
tualiza que son materiales 
"poco resistentes", por lo 
que se utilizan preferente-
mente en odontogeriatría y 
odontopediatría. 

Los avances en restaura-
ción indirecta vienen de la 
mano de la combinación de 
tecnologías como el escáner 
intraoral, el software infor-
mático CAD/CAM y los sis-
temas de fresado automáti-
co para la obtención in situ 
de una pieza sustitutoria a 
medida. A grandes rasgos, 
tras limpiar la caries, se 
hace una lectura de la mue-
la con el escáner y con un 
programa informático de 
diseño 3D se lleva a cabo 
una restauración virtual 
para la pieza que necesite la 
cavidad (corona, inlay, on-
lay, carilla). Posteriormen-
te se envían los datos a una 
máquina de fresado que ta-
lla la pieza a medida en un 
bloque cerámico.  

 
LÁSER DE DIODO 

La terapia de la periodonti-
tis, evidentemente, tiene 
como objetivo frenar la pér-
dida de hueso y lograr la 
permanencia de las piezas 

dentales, y, en casos avan-
zados, incluso la regenera-
ción ósea mediante cirugía. 
En el tratamiento mecánico 
básico -raspado y alisado 
radicular (curetaje) para la 
eliminación de la placa y 
los cálculos adheridos- des-
taca la introducción pro-
gresiva del láser de diodo 
"para la descontaminación 
bacteriana, gracias a su ac-
ción bactericida en el inte-
rior de la bolsa periodon-
tal", explica Elías Casals, 
del Colegio Oficial de Odon-
tólogos y Estomatólogos de 
Cataluña. 

Tras el tratamiento mecá-

nico es clave la terapia de 
mantenimiento para el con-
trol a largo plazo de la en-
fermedad, extremando la 
higiene con un adecuado ce-
pillado y el uso de produc-
tos antiplaca: clorhexidina 
(en la fase aguda), triclosán, 
aceites esenciales, fluouro 
de estaño, etc. 

 
ANTIBIÓTICOS 

El tratamiento antibiótico 
es adyuvante y no sistemá-
tico: "Se emplea cuando la 
contaminación bacteriana 
es muy importante o cuan-
do la periodontitis es re-
fractaria al tratamiento bá-
sico", comenta Gastaminza. 
En ocasiones se lleva a cabo 
un cultivo bacteriano para 
perfilar el tratamiento an-
tibiótico a utilizar, pero el 
de elección suele ser la 
combinación, a dosis altas, 
de amoxicilina/clavulánico 
y metronidazol. 

Ya en casos avanzados, 
la limpieza quirúrgica de 

la superficie de la raíz del 
diente y de la encía puede 
complementarse con la ci-
rugía regenerativa, "espe-
cialmente en localizaciones 
estratégicas, como las zonas 
estéticas o las furcaciones 
de molares, donde existe 
gran afectación que puede 
empeorar el pronóstico", 
subraya Gastaminza.  

Añade que en esta regene-
ración puede optarse por 
realizar un injerto de hue-
so propio (mentón, fosa ilía-
ca, etc.), de hueso de otras 
especies animales (equino, 
bovino, ovino) o emplear 
materiales artificiales (hi-
droxiapatita, fosfatos cálci-
cos, entre otros). 

Para terminar, Castro re-
cuerda una última alterna-
tiva para este tipo de rege-
neraciones: el empleo de 
factores de crecimiento a 
partir de la sangre del pa-
ciente, "que ayudan a la ci-
catrización, acortando el pe-
riodo posoperatorio".

PLANIFICACIÓN VIRTUAL 
Ejemplos de planificación virtual en un caso que presenta edentulismo total mandibular (izquierda), en el que 
se puede observar la distribución del número de implantes para una rehabilitación oral fija, y de edentulis-
mo en el maxilar superior, con inclinación tridimensional de algunos implantes y planificación de probable 
cirugía del seno maxilar.

En los últimos 
años han 
aparecido 
materiales 
bioactivos para el 
sellado de fisuras

IMPLANTOLOGÍA GUIADA POR ORDENADOR
MÁS PRECISA Y MENOS INVASIVA, PERO NO EXENTA DEL RIESGO DE PERIIMPLANTITIS

A. M.  
dmredaccion@diariomedico.com

La reposición de los dientes 
perdidos por medio de im-
plantes se ha extendido en 
España en la última década, 
aunque se introdujo a fina-
les de los años ochenta. La 
implantología guiada por 
ordenador es el mayor avan-
ce en este terreno, "una com-
binación fructífera de las 
tecnologías digitales actua-
les", considera Eugenio Ve-
lasco, profesor del Departa-
mento de Estomatología de 
la Universidad de Sevilla. 

Velasco explica que esta 
técnica parte de la planifi-
cación virtual de la cirugía 
mediante la tomografía de 
haz cónico (cone beam) y el 
software de imagen 3D.  

 
ALTA PRECISIÓN 

A partir de los cortes tomo-
gráficos del maxilar supe-
rior o la mandíbula a ope-
rar, se obtienen modelos tri-
dimensionales -"con una 
precisión superior al 98 por 
ciento"- que permiten valo-
rar el volumen y la calidad 
del hueso disponible y pla-
nificar así el número, longi-

tud, diámetro, inclinación y 
perfil de emergencia (zona 
de conexión con la prótesis) 
de los implantes.  

Con esa información se 
fabrica una férula quirúrgi-
ca que se fija al maxilar o 
la mandíbula y cuenta con 
orificios a través de los cua-

les se hace el fresado del 
hueso en los puntos selec-
cionados. Tras la cirugía se 
coloca una prótesis provi-
sional de resina (carga in-
mediata) y pasados de 3 a 
6 meses, con la osteintegra-
ción de los implantes, se 
emplaza la prótesis cerámi-

ca definitiva. 
Entre las ventajas de esta 

técnica, Velasco destaca 
que el diagnóstico radioló-
gico con tomografía de haz 
cónico "es el más preciso", 
que la cirugía guiada "nos 
permite colocar los implan-
tes exactamente en el sitio 

escogido" y que se trata de 
un procedimiento "poco 
traumático, ya que no es ne-
cesario abrir las mucosas 
ni las encías, ni suturar". 

 
PERIIMPLANTITIS 

No obstante, la implantolo-
gía guiada por ordenador 
no se libra del peligro de la 
periimplantitis, el reverso 
del éxito de la implantolo-
gía en general. Viene moti-
vada, al igual que la perio-
dontitis, por la contamina-
ción bacteriana de la zona 
en torno al implante que 
provoca la pérdida del hue-
so que lo sujeta.  

La prevalencia de este 
problema "no está bien de-
terminada -oscila nada me-
nos que del 2 al 40 por cien-
to, dependiendo de los estu-
dios-, pero está claro que su 
incidencia va en aumento" y 
que su tratamiento "es com-
plejo, porque es más difícil 
desinfectar la superficie de 
un implante que la de un 
diente", señala Casals. Ve-
lasco reconoce que su trata-
miento "no es un tema ce-
rrado", pero prevenirla re-
quiere "controlar los facto-
res de riesgo: antecedentes 
periodontales, mala higiene 
y tabaquismo".
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E
SPAÑA y los españoles nos esta-
mos enfrentando, en estos días,
con nuestra Historia y con nuestro
Futuro, así con mayúsculas: His-

toria y Futuro. En relación con los proble-
mas planteados por los nacionalismos pe-
riféricos, y especialmente por el catalán, es
frecuente acudir a las “historias” –“histo-
rias de España” o “historias de Cataluña”–
para justificar la toma de posiciones políti-
cas actuales y para levantar los sentimien-
tos más calientes e indignados de unas co-
lectividades descontentas y desorientadas.
El recurso a la Historia se convierte así en
un recurso a la mitología, a la recreación
histórica. De lo que podría ser un repaso ob-
jetivo de los hechos se pasa a un refocila-
miento en los agravios, reales o inventados.

Ricardo García Cárcel es uno de los histo-
riadores actuales solventes que se han dedi-
cado últimamente a tratar de desbrozar de
mitología todas las historias de España y de
los distintos territorios de España. Léanse sus
obras. No se utilicen torticeramente nuestras
comunes historias, no se siga conduciendo a
nuestras sociedades hacia la confrontación
sin salida, no vaya a ser que alguien pueda
volver a decir lo que escribió Gaziel, el hoy
tan admirado y citado –desde el catalanis-
mo– director de La Vanguardia en tiempos de
la República, el 21 de diciembre de 1934:
“Los culpables de cuanto le ocurre a Catalu-
ña somos los catalanes. Los partidos que nos
representaron y nosotros que les indujimos a
que lo hicieran tan mal. (…). Que, en adelan-
te, nos sirva esta clara lección: sólo podremos
triunfar en España yendo todos los catalanes
fuertemente unidos, y además sólidamente
abrazados con el mayor número posible de
españoles hermanos”.

Unos hacen apelación a la Constitución y
otros al “derecho a decidir”. Es decir, unos
acuden a la Ley y otros a la democracia. Fal-
so dilema: como ha dicho rotundamente
Felipe González, en Sevilla, el 5 de septiem-

bre de 2014, en España, desde 1978, la
Constitución es la Democracia. Es claro que
la Constitución se puede reformar, e inclu-
so que convendría reformarla en algunas
cosas, pero sólo se podrá reformar por sus
propios procedimientos de reforma y por
voluntad de todos los españoles. Y de la
misma manera, y con la misma fuerza, ha
de hacerse apelación a la legislación euro-
pea –también ley y también democracia–
dentro de la cual no se ampara el derecho
de secesión exigido desde una parte de Ca-
taluña. Recientemente, Manuel Medina ha
estudiado con solvencia la cuestión.

En la España y en la Cataluña actuales,
a nuestro modo de ver, sobran eslóganes y
descalificaciones y faltan ideas y proyec-
tos al servicio de los intereses generales.
Sobra coyunturalismo y escasea la visión
del horizonte. Sobra aventurerismo y fal-
ta posibilismo. Sobra afán de agradar en
lo inmediato y falta ambición de futuro
mejor. Ni la independencia es un proyecto
ni el inmovilismo es un horizonte. Recu-
rramos a Ortega: “Lo importante es movi-
lizar a todos los pueblos españoles en una
gran empresa común”, dijo el 13 de mayo
de 1932. El problema es que, ahora como
entonces, no hay nadie que esté pensando

en un proyecto para todos los españoles.
En vez de proyectos, discursos endogámi-
cos. En lugar de razones, rasgamiento de
vestiduras. Eso es lo que hay.

No es la primera vez que esto pasa, en
nuestra Historia común. Cada cierto tiem-
po, a lo largo de los últimos cuatro siglos y
medio, Cataluña se pone en cuestión a sí
misma y nos pone en cuestión a los demás.
Ya lo decía Gaziel: “Cataluña viene sien-
do, desde hace cuatro siglos, la epiléptica
de España”. (28/II/1930).

Seguramente, dentro de poco, todos es-
taremos un poco peor, institucional, polí-
tica y económicamente hablando. Por eso
quizás, Enric Juliana ha acertado al reu-
nir sus ideas en un libro bajo el título de
España en el diván. En el diván del psicoa-
nalista, claro. Lo peor es que no se sabe si
tenemos psicoanalista ni para qué hemos
ido de visita. Más que psicoanalista, nece-
sitamos un entero y renovado equipo de
coachs, entregados a la causa e imaginati-
vos, que nos ofrezcan métodos de trabajo
y proyectos colectivos.

“La imaginación al poder”, decían los jó-
venes estudiantes de mayo de 1968. Ha pa-
sado tiempo, pero la imaginación sigue
siendo poco valorada. Tenemos Historia co-
mún, tenemos leyes comunes, y, aunque te-
nemos pareceres distintos, a veces se ha lle-
gado a acuerdos… Ahora, parece, cada uno
quiere jugar con sus propias reglas y en su
propio terreno de juego. Así no vale. Pónga-
se imaginación al conflicto. Toda la imagi-
nación que quepa en el “reformable” mar-
co constitucional actual y que sea compati-
ble con nuestra Historia y con un futuro co-
mún en el marco europeo. Para ello, pueden
ser útiles reflexiones como las que ha pro-
ducido recientemente Blanco Valdés.

Citemos otra vez a Gaziel: “No hay pue-
blos con suerte y pueblos sin ella. No hay
más que pueblos que saben entenderse y
pueblos que no se entienden”.

3Giner Iglesias es un colectivo integrado por
José Rodríguez de la Borbolla, Antonio Ojeda,
José María Romero, Eduardo Rejón, Salvador
Durbán, Guillermo Gutiérrez, Francisco Moreno
Franco, Rosamar Pietro-Castro García-Alix,
Evangelina Naranjo Márquez, Ángel López Ló-
pez, Francisco Rodríguez Martín, Enrique Martí-
nez Lagares, Luis Yáñez y Rosalía Gavira Buzón.

JUBILARSE

E
L más que merecido homenaje
tributado al profesor Javier Pé-
rez Royo con motivo de su jubi-
lación forzosa como catedrático

de Derecho Constitucional fue un acto
realmente brillante por las personas que
intervinieron, desde el rector de la Uni-
versidad hispalense a Iñaki Gabilondo o
Felipe González, pasando por los profe-
sores Manuel Medina, Julián Santamaría
o Pedro Cruz, y por el contenido de las di-
ferentes intervenciones que, además de
glosar los méritos del homenajeado,
plantearon cuestiones importantes; se
habló de Constitución, de política, de co-
municación, al hilo de la vida del profesor
Pérez Royo, modelo de tantos, algunos
menos conocidos, que han contribuido a
formar a muchas generaciones, que han
posibilitado la transformación de esta Es-
paña en que vivimos, haciendo una socie-
dad mejor, a pesar de la crisis que pade-
cemos. Sólo hubo un defecto: que no in-
terviniera ninguna mujer, cuando, preci-
samente, el profesor Pérez Royo cuenta
con grandes discípulas.

Sin embargo, lo más mediático fue lo
que dijo el homenajeado: “El concepto
de jubilación nunca me ha entrado en la

cabeza; es anticonstitucional; a lo me-
jor acabo pleiteando”, a lo que Felipe
González se sumó, añadiendo: “La jubi-
lación debe ser un derecho, nunca una
obligación. Cada vez estoy más conven-
cido de que no se puede malgastar el ca-
pital humano por cuestiones burocráti-
cas”. Efectivamente, el debate de la ju-
bilación como derecho, pero no como
obligación, es poliédrico, con conse-
cuencias económicas y sociales difíciles
y variadas, y por eso se aborda poco y se
resuelve mal. Son muchos los proble-
mas que plantea, pero convendría ha-
cerlo. Si para alcanzar la condición de
funcionario se hacen pruebas, tendría
que haber “exámenes” similares que
aseveren que, cumplida cierta edad, no
se reúnen las condiciones requeridas.

Jurídicamente también es un asunto
complejo, que abre muchos frentes, pero
tampoco debe ser pretexto para inhibir-
nos a la hora de estudiarlo. Jubilar, por
ejemplo, obligatoriamente, a los médicos
al cumplir 65 años no es razonable, por-
que much@s están en el mejor momento
de una madurez profesional que necesi-
tamos. Los muchos problemas del enve-
jecimiento de la población no se pueden
resolver sólo con decisiones burocráticas.

Mi enhorabuena al profesor Pérez Ro-
yo por esa fecunda vida universitaria,
que sólo ha terminado administrativa-
mente; seguirá enseñando desde la uni-
versidad y desde las muchas cátedras
que se ha ganado a lo largo de su vida.

Las empinadas cuestas

AMPARO
RUBIALES

5
HISTORIA, LEYES, PROYECTOS E IMAGINACIÓN

Seguirá enseñando desde
la universidad y desde las
muchas cátedras que se ha
ganado a lo largo de su vida

DEMOCRACIA
ORGÁNICA

F
RANCO no ha vuelto, pero podría
llegar en cualquier momento.
Con la Transición pensamos que
España había superado el trau-

mático problema de la Guerra Civil, pero
con el tiempo han aparecido memoriosos
históricos, que ignoran la historia propia-
mente dicha y se empeñan en resucitar lo
que ya fracasó. Hasta tenemos un líder an-
daluz de IU, Antonio Maíllo, que tras pac-
tar con el PSOE en la Junta, pretende res-
catar para las elecciones un Frente Popu-
lar, que fue la antesala de una guerra de

tres años. Eran otros tiempos, sí, pero ca-
da vez se parecen más.

Y luego está la democracia orgánica,
que ha resucitado. El franquismo no se ve-
ía a sí mismo como una dictadura, sino co-
mo una democracia orgánica, con los tres
tercios electorales: familia, municipio y
sindicato. Además de contar con un movi-
miento único para todos los del régimen.

Ahora se dice más o menos lo mismo,
pero desde la izquierda iluminada. Disfra-
zan las siglas con nombres asépticos, co-
mo Podemos, Ganemos o cualquier cosa
de tipo plural. La democracia orgánica ori-
ginal llegó a ser defendida por krausistas.
Pero el franquismo la utilizó después para
desprestigiar a los partidos políticos y sus
ideologías, a los que consideraban causan-
tes de los males de España.

Ahora vemos, por ejemplo, que el PCE se
integró en Izquierda Unida para esconder
la hoz y el martillo. También vemos que ya
nadie habla de marxismo, ni de leninismo,
ni siquiera de socialismo democrático. Só-
lo se menciona a la izquierda (que es una
ubicación, con buen rollito) y al progresis-
mo (que parte del error de que el progre-
so siempre avanza bien, y no asume que a
veces se progresa fatal y estamos peor que
hace 10 años). En este nuevo tiempo, se es-
tán cargando la democracia de los parti-
dos políticos que prohibió el franquismo.
Y estamos en pleno auge de la democracia
orgánica y anárquica, en la que se preten-
de aprobar todo en asambleas de amigos,
círculos y no sé sabe qué más.

Aprovechando el momento, cierta ex-
trema derecha copia los métodos de cier-
ta extrema izquierda. Okupan un edificio,
en el madrileño barrio de Tetuán, y se en-
zarzan a palos. Es lo que pasa cuando el
protagonismo se traslada a la calle, en vez
de estar en las instituciones representati-
vas. La democracia languidece y se enmas-
cara, por no reconocer que los abusos de
algunos corruptos no pueden cuestionar
un sistema que se basa en la libertad.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN

5

En el nuevo tiempo se están
cargando la democracia
de los partidos políticos
que prohibió el franquismo

LA TRIBUNA

GINER IGLESIAS.
CEDIS ANDALUCÍA
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La oferta de postgrados
se dispara mientras la
de empleo se mantiene
Estas fitulaciones
permiten especializarse
o reorientar una
carrera profesional

L. Matin MADRID.

Dicen que, en tiempos de crisis, el
cerebro humano es capaz de rra-
bajar a su mLxima potencia para
buscar recursos con los que supe-
tar esta situaci6n. Durante estos
afios en los que ha predominado
el desempleo, son muchas las al-
ternativas que los espafioles han
tomado para mejorar su currlcu-
lo e intentar hacerse hueco en el
mercado laboral.

En este senfido, y segfln el VIn-
forme Adecco Professional sobre
EmpleabilidadyPostgrados, la de-
manda de este tipo de educaci6n
ha aumentado en un 19 pot cien-
to en el filtimo afio. Esta eifra, re-
levante sobre todo si se tiene en
cuenta que hace diez afios apenas
exist/an 700 fitulaciones de este
fipo yen la actualidad mAs de %200,
contrasra con el hecho de que s6-
lo el 5,9 por ciento de las ofertas
de empleo cualificado publicadas
el afio pasado en Espafia valora-
ba poseer un postgrado.

E1 mofivo por el que los profe-
sionales se lanzan a este tipo de
es~dios es que los postgrados per-
miten tanto especializarse en una
materia concreta como reorien-
tar la carrera, por lo que suponen
una posibilidad paralos reci6n li-
cenciados y tambi6n para traba-
jadores que pretenden acceder a
un nuevo puesto, recicl~ndose.

Hacia la empleabilidad
Por lo tanto, los postgrados son
entendidos ahora como una he-
rramienta centrada b~sicamente
en desarrollar las capacidades que
garanticen la empleabilidad, un
enfoque pr~ctico acorde con las

necesidades actuales de la pobla-
ci6n espafiola.

En cuanto a la oferta, el mundo
empresarial es el que concentra
un mayor volumen de este tipo de
estudios, con tm 33 por ciento del
total, seguido del ~rea de las cien-
cias sociales e ingenierfas, con el
18 y el 14 pot ciento respectiva-
mente. Adem~is, la oferta forma-
tiva de postgrado es cada vez m~is
variada en nuestro pals, tanto en
la modalidad y canales utilizados
como en cuanto a contenidos.

Por parte de la demanda, el sec-
tor de los servicios juridicos es el
que m~is valora estas timlaciones,
y las incluyen como requisito en
un 11,5 por ciento de sus ofertas
de empleo. Le siguen Consultorla
y Sanidad con un 9,2 y 7,9 por cien-
to, por delante del ~ea de Banca
e Inversi6n, con un 7,6 pot ciento
de ofertas que piden postgrados.

Adem~s, la valoraci6n de estos
estudios est~i directamente rela-
cionada con la categorla profesio-
nal y el grado de experiencia del

19
POR ClENTO
Es el aumento que la demanda
de postgrados experiment6 en
nuestro pals el pasado a~o.

trabajador en cuesti6n. De este
modo, m~s de113 por ciento de las
ofertas desfinadas a cubrir pues-
tos directivios solicitan formaci6n
de postgrado, especialmente de
gesfi6n y direcci6n. Pot otro lado,
en el caso de los puestos t6cnicos,
este requerimiento aparece s61o
en el 8,5 por ciento de los casos y
se centra en programas especiali-
zados las tareas a desempefiar.

Como elemento diferenciador
o para desarrollar acfividades di-
rectivas, el protagonismo de los
postgrados es ya incuestionable.
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Educación

MADRID, 8 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La oferta de estudios de postgrado en España se ha multiplicado por diez en la última década y ha
aumentado un 19% con respecto al año anterior hasta los 7.200 en 2013, según el V Informe Adecco
Professional sobre Empleabilidad y Postgrados.

   El informe, que analiza más de 760.000 de estas ofertas, atribuye este incremento en el número de
programas de postgrado a la adaptación de la formación universitaria española al Espacio Europeo de
Educación Superior, a la mayor demanda de especialización por parte de las empresas y a la actual
coyuntura económica.

   Además, revela que el 33% del total de programas de formación de postgrado están relacionados con el
mundo empresarial, seguidos por las áreas de ciencias sociales (18%) e ingenierías (14%). Además, muestra
que en 2013 el 5,9% de las ofertas de empleo cualificado publicadas en España valoraba poseer algún tipo
de formación de postgrado.

   Por quinto año consecutivo, las empresas del sector de Servicios Jurídicos son las que más valoran que los
candidatos cuenten con formación de postgrado y lo incluyen como requisito en un 11,46% de sus ofertas de
empleo, por delante de Consultoría (9,17% de las ofertas), Sanidad (7,86%), Banca e Inversión (7,58%) y
Maquinaria (7,46%).

   Atendiendo a los puestos para los que se requiere este tipo de formación, de los datos se desprende que
más del 13% de las ofertas destinadas a cubrir puestos directivos solicitan tener un postgrado, mientras que
para puestos técnicos ocurre en el 8,5% de las ofertas. Por el contrario, en el caso de mandos y empleados,
se indica este requisito en el 5,8% y el 3,3% de las ofertas, respectivamente.

   Con respecto al tipo de master, el MBA es exigido en el 57,2% de las propuestas para cargos directivos
mientras que para empleados sólo se pide como requisito en el 22,5% de ellas.

   En cuanto a la duración de los programas, los que se desarrollan en un solo curso académico representan el
55,1% de la oferta formativa y es la opción preferida por los alumnos. Además, la modalidad presencial es la
más extendida, en el 56,9% de los programas.

   Por comunidades autónomas, la Comunidad de Madrid y Cataluña ocupan las primeras posiciones, con
más del 8% de las ofertas cada una, seguidas por Andalucía (7,3%), País Vasco (6,8%) y Castilla y León
(6,5%). En el otro extremo se sitúan Murcia (3,02%), Extremadura (2,55%) y Baleares (2,48%).

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El consenti-
miento infor-
mado es para el 
paciente un trá-
mite, según ex-
pertos reunidos 
en el Curso so-
bre Enseñanza 
e Investigación 
en Bioética, en 
Zaragoza. Piden 
transparencia entre laboratorios y fa-
cultativos y alertan de que el médico 
quemado deshumaniza la relación con 
el enfermo.                          PÁGS. 7 y 8

El Gobierno parece dispues-
to a abordar la mejora del 
vínculo entre la atención pri-
maria y la especializada, algo 
que, según refleja una mo-
ción que el PP defenderá en el 
Pleno del Senado que co-
mienza hoy, se ha intentado 

El PP exige una coordinación 
real entre AP y especializada

Defiende una moción en el Senado 
para mejorar atención y eliminar trabas

Cree que en los últimos 30 años "no se 
han aportado las soluciones adecuadas"

en los último 30 años con 
muy escaso éxito. El texto de 
la moción, que insta al Con-
sejo Interterritorial a tratar el 
asunto y aportar soluciones, 
es muy crítico con la situa-
ción actual: "No se han apor-
tado las soluciones adecua-
das; hay mensajes contradic-

SANIDAD

 Los corticoides 
inhalados no previenen las 
agudizaciónes en EPOC

Los pacientes con 
EPOC grave o muy 
grave con situación 
clínica estable pueden 
dejar de recibir corti-
coides inhalados sin 
aumentar el riesgo de 
exacerbaciones, según 
el estudio Wisdom, en 
el que ha participado 
el Hospital Clínico de 
Barcelona, que publi-
ca NEJM.                P. 9

MEDICINA

El 8 por ciento de la 
población sufriría disfunción 
tiroidea sin saberlo
Un estudio del grupo 
de trabajo de cáncer 
de tiroides de la Socie-
dad Española de En-
docrinología y Nutri-
ción concluye que el 
1,7 por ciento de la po-
blación sufre hiperti-

roidismo sin saberlo y 
un 6,7 por ciento hipo-
tiroidismo. El trabajo 
se ha presentado en el 
congreso de la Asocia-
ción Europea de Tiroi-
des celebrado en San-
tiago.                    P. 10

Una molécula sintética 
podría reparar el daño 
cerebral perinatal
Un grupo de médicos 
de la Universidad de 
Yale ha descrito un 
microARN que ha ser-
vido para diseñar una 
molécula que podría 
reparar el daño cere-
bral en el nacimiento. 

El estudio, publicado 
en PNAS, está basado 
en la acción del factor 
preimplantacional so-
bre determinado mi-
croARN, let-7, implica-
do en la apoptosis 
neuronal.                P. 9

torios entre ambos niveles, 
duplicidad de pruebas, accio-
nes solapadas y retraso en 
la atención". El PP conside-
ra que primaria merece acce-
so a más pruebas, y que am-
bos niveles deben alcanzar 
protocolos comunes e incen-
tivar al personal por objeti-

vos. La realidad actual su-
pone una atención sanitaria, 
siempre según el texto de la 
moción, "de menor calidad y 
eficiencia", y admite que 
"cada nivel asistencial tiene 
sus criterios, protocolos y or-
ganización, lo que provoca 
falta de entendimiento". P. 2

DIARIO MEDICO
W W W . D I A R I O M E D I C O . C O M

MARTES 09 SEPTIEMBRE 2014

Los autores del estudio Yingqun Huang, Michael Paidas y 

Martin Mueller, de la Universidad de Yale.

Ante el inicio del curso en las 
facultades de Medicina, fi-
jado para el 15 de septiem-
bre, Ricardo Rigual, presi-
dente de la Conferencia de 
Decanos, urge a Educación 
a que concrete los detalles y 

Los decanos de Medicina piden a Educación la 
aprobación urgente de la nueva baremación docente

plazos del nuevo decreto de 
baremación docente para ac-
ceder a una plaza de profesor 
universitario. El borrador de 
la norma, presentado en julio, 
da más importancia a la ex-
periencia profesional, pero 
no concreta cuánto peso ten-

drá frente a criterios como la 
investigación y la docencia, 
ni avanza cuándo entrará en 
vigor la norma. Rigual re-
cuerda que la "angustiosa" 
falta de profesores estables 
(titulares y catedráticos) obli-
ga a "un rapidísimo desarro-

PROFESIÓN

El documento de CI 
no influiría en la 
decisión del paciente

Carlos Gil, experto en Derecho Sanitario; Abel Novoa (Comité de Ética Asistencial del Hospital Morales 

Messeguer, Murcia), Serafín Romero (vicepresidente de la OMC) y Rogelio Altisent (director de Pro-

yectos Académicos de la Cátedra de Profesionalismo y Ética Médica de la Universidad de Zaragoza).

X
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llo de la norma". Según dice, 
el déficit de profesores es es-
pecialmente acuciante "en 
áreas con escasa tradición 
investigadora, como la mayo-
ría de las quirúrgicas, y espe-
cialidades como Ginecolo-
gía o Pediatría".                 P. 5

Rodríguez-Roisín, del Cli-

nico de Barcelona.

El 'burnout' podría  
deshumanizar 
la relación con 
el paciente

Expertos piden 
transparencia 
entre laboratorios 
y profesionales

FORO ENSEÑANZA E INVESTIGACIÓN EN BIOÉTICA

NORMATIVA
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El inicio del curso en las fa-
cultades españolas de Me-
dicina, fijado oficialmente 
para el próximo 15 de sep-
tiembre, viene marcado por 
la inquietud de los decanos 
ante la dificultad de algu-
nos centros para cubrir las 
plazas de profesorado clíni-
co en determinadas espe-
cialidades, un problema que 
Ricardo Rigual, presidente 
de la Conferencia de Deca-
nos, califica de "muy angus-
tioso en algunas facultades, 
que llevan años sin profeso-
res estables (titulares o ca-
tedráticos) en determinadas 
asignaturas, y dependen de 
la asignación presupuesta-
ria para saber si tendrán un 
profesor asociado que im-
parta esa asignatura". 

El borrador  de real decre-
to que ha elaborado el Mi-
nisterio de Educación para 
modificar los criterios de 
acreditación docente (ver 
DM del 23-VII-2014) vendría 
a paliar ese problema, al dar 
más peso a la experiencia 
profesional de los aspiran-
tes a ocupar una plaza fija 
de profesor. Los decanos lle-
van años reclamando que la 
labor asistencial tenga más 
peso en la baremación para 
facilitar el acceso de clíni-
cos a la carrera universita-
ria, y Rigual celebra el bo-
rrador, pero matiza que, una 
vez fijadas las bases, "urge 
un rápido, rapidísimo desa-
rrollo de la norma. Aún no 
sabemos cuánto peso ten-
drá en la puntuación final 
esa experiencia, ni los pla-
zos que maneja Educación 
para aprobar el decreto, 
pero hay facultades que no 
pueden esperar". El próxi-
mo plenario de la Conferen-
cia Nacional de Decanos, 
que se celebrará el 28 de oc-
tubre en Santiago de Com-
postela, llevará como tema 
prioritario en su orden del 
día las sugerencias que los 
decanos harán al desarrollo 

Los decanos urgen 
a aprobar la nueva 
baremación docente

Rigual alerta de la "angustiosa" falta de profesores y pide 
a Educación que defina los detalles y plazos del decreto

MADRID 
FRANCISCO GOIRI 
fjgoiri@diariomedico.com

de la acreditación propues-
ta por el Ministerio. 

Las áreas de conocimien-
to con menos tradición in-
vestigadora son, según Ri-
gual, las que más dificul-
tades tienen para cubrir sus 
necesidades docentes, "y ahí 
están la mayoría de las 
áreas quirúrgicas, y espe-
cialidades como Ginecolo-
gía o Pediatría, aunque, in-
sisto, el problema no se da 
sólo en estas disciplinas". 

A la falta de profesorado 
se une lo que el presidente 
de los decanos llama nichos 
de acreditación. "Hay facul-
tades con especial tradición 
investigadora en ciertas es-
pecialidades que tienen cu-
biertas de sobra sus necesi-
dades docentes y podrían 
incluso nutrir de profesores 
a otros centros, pero la si-
tuación actual bloquea la 
movilidad: el profesor vin-
culado une a su plaza do-
cente una plaza asistencial 
y las condiciones laborales 
actuales dificultan enorme-
mente un cambio laboral".

Ricardo Rigual.

XX
XX

XX
X

Una fórmula 
contra el caos 
burocrático
Rigual aprovecha los 
dias previos al inicio 
del curso para instar a 
Educación a poner en 
marcha el listado 
único de inscripción, 
un sistema que 
permitiría gestionar 
de forma única las 
solicitudes de ingreso 
a todas las facultades, 
y que el Ministerio 
preveía poner en 
marcha en 2014 (ver 
DM del 14-III-2013), 
"pero del que aún no 
se sabe nada". El 
listado abierto vigente 
permite que un 
alumno presente su 
solicitud en varias 
facultades, lo que 
ralentiza el proceso. 
"Estamos inmersos en 
el caos habitual, y, en 
el mejor de los casos, 
las matriculaciones no 
se cerrarán del todo 
hasta noviembre", 
augura Rigual.

La Consejería de Sanidad 
valenciana ha iniciado un 
estudio que permitirá 
identificar y evaluar los 
factores psicosociales en 
el ámbito sanitario que 
pueden conducir, entre 
otras consecuencias, el 
estrés laboral y constituir 
un riesgo para el propio 
trabajador y su entorno. 
El consejero de Sanidad, 
Manuel Llombart, anun-
ció ayer la puesta en mar-
cha de este proyecto, que 
se realizará en colabora-
ción con el Departamento 
de Psicología Social de la 
Universidad de Valencia 
(UV), durante su visita a la 
Unidad de Prevención de 
Riesgos Laborales del 
Hospital Universitario 
Doctor Peset.  

La participación en el 
estudio será voluntaria, y 

Valencia: Sanidad analizará el 
estrés como riesgo laboral

VALENCIA 
ENRIQUE MEZQUITA

para identificar y evaluar 
los riesgos se utilizará un 
cuestionario donde se re-
cogerán datos de carácter 
sociodemográfico, se eva-
luarán factores y riesgos 
psicosociales (como es el 
caso de una sobrecarga 
de trabajo, conflicto y an-
tigüedad de rol, iniqui-
dad, conflictos interper-
sonales, acoso psicológi-
co, disponibilidad de re-
cursos, apoyo social o au-
tonomía), así como las 
consecuencias de estos 
riesgos (burnout, proble-
mas de salud, insatisfac-
ción laboral, absentismo, 
tendencia al abandono de 
la organización y profe-
sión). Estas variables se 
completarán con una es-
cala para evaluar la de-
presión.  

Llombart anunció que 
se iniciará con los 6.700 
profesionales dependien-

tes de la Unidad de Pre-
vención de Riesgos Labo-
rales del Peset y poste-
riormente con los depar-
tamentos de Salud de Já-
tiva y Gandía.  

GESTIONAR EMOCIONES 

La idea es extenderlo pro-
gresivamente al resto del 
territorio y "sacar conclu-
siones que sean extensi-
bles a todo los trabaja-
dores de la sanidad valen-
ciana". El objetivo final es 
que los trabajadores pue-
dan contar con más estra-
tegias para afrontar y 
gestionar el estrés en el 
trabajo, conocer y gestio-
nar mejor sus emociones 
y que se fomente el apo-
yo social. Llombart recor-
dó que "en una encuesta 
de la UE los trabajadores 
calificaban el estrés como 
la cuarta causa de los ac-
cidentes de trabajo". 

El Colegio de Médicos de 
Zaragoza ha dado un paso 
más allá en la formación 
de los facultativos con la 
puesta en marcha de una 
plataforma digital propia 
para realizar cursos on 
line y semipresenciales. 
"Se trata de una apuesta 
estratégica basada en la 
idea de acercar, por medio 

El Colegio de Zaragoza estrena cursos 'on line'
MADRID 
REDACCIÓN

de las nuevas tecnologías, 
la formación a los cole-
giados, y de ofrecerles un 
producto innovador y de 
calidad", explica Concha 
Ferrer, presidenta de la 
corporación colegial. Aña-
de que esta es la razón 
por la que ha crecido la 
oferta de cursos, tanto on 
line como semipresencial, 
hasta llegar a 10, y que 
confía en que la oferta au-

mente en un futuro. 
Además de la platafor-

ma, el Colegio de Zarago-
za también apuesta por   
otras herramientas que 
aporten valor añadido a 
la formación de los mé-
dicos, como es el caso del 
streaming. Y dice que 
hará especial hincapié en 
ofrecer más cursos de ac-
tualización en redes so-
ciales e internet.

El consejero de Salud de 
la Generalitat de Catalu-
ña, Boi Ruiz, ha plantea-
do que debería ser un re-
quisito básico que todos 
los MIR estén obligados a 
terminar la residencia 
con la tesis doctoral he-
cha, a falta de un núme-
ro alto de estos titulados 
en los hospitales univer-
sitarios. En declaraciones 
a Europa Press, el conse-
jero catalán ha señalado 
que con esta idea es po-
sible lograr un sistema 
que integre la docencia, la 
investigación y la asisten-
cia.  

Boi Ruiz plantea que todos los 
residentes hagan el doctorado

MADRID 
REDACCIÓN

En su opinión, en el ac-
ceso a las plazas MIR no 
hay igualdad de oportuni-
dades de los españoles 
por la existencia de nú-
meros clausus de extran-
jeros, y dice que es nece-
sario dibujar el modelo 
sanitario del futuro por-
que, entre éstas y otras 

cuestiones, la demografía 
médica está sensiblemen-
te envejecida, como refle-
jan el Informe Anual 2013 
sobre envejecimiento de 
la profesión del Colegio 
de Médicos de Barcelona 
(ver DM del 1-IX-2014). 

Precisamente por ello, 
apuesta por un plan de re-
cursos humanos a diez 
años vista, con la idea de 
planificar una estrategia 
sobre el número de mé-
dicos y especialidades 
que requerirá el sistema 
según las necesidades fu-
turas. También quiere re-
visar los planteamientos 
de cómo se estudia la Me-
dicina en la actualidad. 

El consejero de 
Salud de Cataluña 
quiere poner en 
marcha un plan de 
recursos  
humanos en la 
Sanidad catalana a 
diez años vista
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